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1 En lo rincipal: ~ue~e~la_ . ____ L_--_-_-------~ 
2 Primer otrosí : Ex_er;:ición de __ fianza de calumnias. 

Segundo ot_rosi_ : Diligencia~------------- - -- __ ______ ___ _ 

, Terce:r.__otrQª~ _ : Patrocini9 y _poder. 

S. J. L. del Crimen: -- ----
Rosa Elvira ~!zani~ Leiva, Lelia Matilde Pérez Val-..,____ _______ _ 

, des, Irma del Carmen Patada González, Mariela Albrecht 

R Schwarz, Domingo Ignacio Cadi!!_ Cruces, _Laura _Eugenia Rodrl­

n guez Fernández, Roberto Francisco Merino Jorquera, Graciela 
. - -· ·-- - . - -· - - - - - -- --- - -

10 Scarlet Mathieu Lo~ercio, Adriana Luz P_i~o Vidal, Eri a 

Hennings Cepeda,_ Adriana _Qr~uti~ Asenjo, Agustín Holgado 

i; ' Bloch, Mónica Isabel Uribe Tamblay, Viviana Oribe Tamblay, 

Maria Reyes No iega, Glo ia Laso Lezaeta Maria 

Virginia Hernández Croquevielle, Cecilia Jarpa Zúfiiga, Marta 

. ., Caballero Santa Cruz, Amanda Liliana de Negri Quintana, 

Beatriz Bataseww Contreraa, Borla Cho nik Aberbuch, Nora t------- - -
Graf, Nelly Bernarda Pinto Contreras, Jesús Clara --
Floree, Hilda Amalia Garcés Durán, · Ricardo Fraden ----·-

Armatrong, ubia Betzie de Lourdee Becker Hguiluz, Osvaldo -·-
2,. Torres Gutiérrez, Maria Isabel Matamala Vivaldi, Franci co 

, Hernán Plaza Tapia, Marta Adriana Muftoz Bustos, Gl dys Diaz 

Armijo, Carena Zoila Pérez Martinez Eliana Abalo Formas 

Mauricio Eduardo Galaz Romero, Gilda de las Mercede Bravo 

Riffo, Roberto Esteba Alejandro José Nuffez 

.,, Soto, Selva Ivonne Hidalgo Fuentes, Renán Gregario Castillo 

e Isabel Wilk González, con diversas 

')J profeeion s u oficios que declararemo . al momento de 

78 ratificar esta presentación, todos domiciliados para estos 

,,1 efectos en Huérfanos 1160, Oficina 910 en Santiago, a US. - --- - ------- -- - --
decimos: 

º---------------·----- ----



resulten responsables de los delitos de tro 

con violación, apremios ilegítimos, s 

. casas e intimidación en la _personas le~·~ª~i~o~n~e~s~···-------o~t~r~o~s~·-·-i_l_i_---1 

citos, así como o~ la comisión del delito de aso !ación 

ilícita según los antecedentes que 

1.- LOS HECHOS 

.. A) Con ideraciones preliminares: 

a ex oner: 

El reciente infQrme _d~ Ja Comisión Nacional Verdad 

., y Reconciliación -o Informe Rettig- en virtud del decreto 
( 

que estableció ta ~ organismo, e refirió exclusivamente a 

las violac ones a loa derechos humanos cometidas bajo el 

gob erno !litar que se h bieran traducido en muertes o 

cio es forzadas de ~erson_a_s_. ______________ --1 

Lo querella tes c9n tituimoe un g upo de sobrevi­

vientes de la acción represiva de los servicios de segurtdaci. 

-fundamentalme te la Dirección de Inteligencia Naoion l, _ ca-

nacida con la sigla de DINA- del pasado régimen Si no se -----------------e 
,, nos dió muerte, sí estamos aún vivos y si podemos aún acudir 

,, a los tribunales de juetic a para que se sancione a os res-

• pensables, se debe únicamente a la casualidad o la impo ibi-

lidad material q e tales ervicioa d eguridad ron ~~-------------------1 
para exterminar a todos lo an en u po-

der. 

Porque cabe destaca que muchos de nosotros du nte 

nuestro prolongado cautiverio en mano de las organizaciones 

terrorista que implementaban 1 politice de se uridad del 

. gobierno militar, estuvimos en contacto directo a v ces po 

varios días, con pereon e que hoy figuran como detenidos 

, desaparecidos o fuimos testi o de la muerte de detenidos 



1 
como consecuencia de las torturas aplicadas. - - - Algunos de 

- -

2 
parientes directos: hermanos, "' ellos son nuestros conyuges, 

3 cu.f\ados, padres. Otros son nuestros amigos .. Otros, en fin, 
-

4 
1 1 nos dieron sus nombres así como nosotros también se los 

5 
dimos a ellos para gue .informaran a nuestros parientes y 

-

6 
autoridades al recuperar la libertad. Un deber ético minimo 

7 
hacia ellos nos hace acudir a los tribunales , a fin de que 

-

8 
conjuntamente con investigarse los delitos cometidos contra 

9 
nosotros, se tomen medidas para dar con BU paradero. -- - - -

Los 
10 

crímenes cometidos en contra nuestra son gravi-
-

1 1 
simas y atentan contra toda idea civilizada de la conviven-- - - -- -

12 
• humana . Pero .. , 

que autores, que cia mas grave aun es sus 
- -- -

13 
deberán ser completamente identificados en el curso de la 

l4 
investigación, de absoluta impunidad ,,. ,,. gocen y aun mas, se -- - - - --

15 
1 paseen por las callee y lleven una e istencia sin ninguna - - - -

16 
perturbación, como si nada hubieran hecho, amparados en toda - -- --

17 
clase de protecciones oficiales y extraoficiales. Si estos 

18 
terroristas, que tuvieron al ,,. 

sometido tan largo pa1s por 

19 
tiempo y que aplicaron en nosotros tortura - que abruman la 

20 
imaginación humana, continúan la impunidad, • .,. en Jamas se - - -

21 
erradicará de Chile el flagelo del ter oriamo .. y si los - -

22 
tribunale cuya misión es vel por los valores permanentes 

23 
e la sociedad, no logran ano o ar a estos criminales la ' - - - -

24 
administración de justicia carecerá de futuro 

¡ 

' en nuestro -

25 
' pais. 
, __ 

26 
b) Los querellant e . 

- -- - - -

27 
1. - ROSA RLVIRA LIZAMA LKIVA. 

28 
Tras haber sido - - detenida el 11 de septiembre de 

29 
1973 en Huachipato y haber permanecido en la Isla -

30 
Quiriquina, donde fui dejada 

- en libertad con la obligación 
-



de firrnar en 1 ecintos mili ta1 s me t1 a ladé a vivi1 a 1, ___ _ 

donde fui nuevamente detenida el 3 de febrero de 

movilizaban en un t~ i. Las personas que me arrestaron eran 1 J;._. ___________________ -------------

una mujer morena, de pelo crespo negro, de 1,60 met os de 

altu1a y aspecto vulg 1 y un homb1 moreno, de pelo ----
corto liso, de 1 70 in tros y 35 arios ----

aproximadan1ente. Se n1e introd Jo n un vehículo distinto al 

taxi y apareció un sujeto al que llan1aban Teniente Marcos ..,__ __________ _ 
de alrededo de 30 afios muy delgado con pelo castaño 

ularo, de 1 75 metros. Me usie on scotch en los ojos y fui 
----

cotd cida a illa G imaldi. abe lace presente gue en el 

momento den· detención 111 arazada de meses. 

Me a1nenazaron pregunta 011 PO mi ma"ido y al decirlP que 

estaba e1 casa de su mad e ado , Luz tuñoz Ore llana, me 

abofetearon. Luego me llevaron ven ada a casa de e ta 

desde donde los sujeto saca1on a mi marido - ----
co H.rnán Plaza T pia. Nuevam n .e en Villa ~rimaldi, 

----------------·-------------- - -
fuimos eparados y me introdujeron en un compartimen o de ---------- - -- -----
me1 os de un metro cuadrado, llamado 11 cae 

fui conducida a la habitaci ó1 de las D'l jere • que 

es aba e te a la ala de o Ahí pe maneci 4 o 5 - -
dia (7 8 de feo ) . i som_tida os -

inter1ogatoi:ios e uve con I1 rid Zu ugenia ~,., -----
Ruiz Tagl Mónica t-1e in ee Alarcón, Hel~n 

b a Beck Patricia Zúf ig alq 1lria Jozguer MARIA 
I /\BEL GUTIERREZ MARTINEZ ac 1aln1en te etenida ~-----------
de aparecida. Fanny Medwinsky, Elen Alt ie1:i Lilian Jor 

✓ l. - --------

Tanto Elena Alti ri como Pat Lia Zófiiga P"'e . ntab n 
------------- --------1 

evidentes signos de tortura · - ---- Zúñiga h bia do 



colgada y El ·na Altie1i había sido tort rada por Os ldo 

Romo Mena. 

D spués de 4 o 5 días en Villa Grimaldi fui sacada 

de ese recinto y 11 · vada a Cuatro Alamos, junto a Maria 

Isabel Gutierrez, Cristina Fuentes, Walquiria Jorque a y 

varios homb es que no vi. 

En Cuatro Alamas permaneci 4 dias en la pieza o 7 

al lado de la cual estaba Laura Allende. Aproxtmadament el 

12 o 13 d 1975 junto a Maria Isabel Gu iezrez 

HORACIO CARABA ,TES y Graciela Alvarez o.,__ ____________________________ _ fuimos vendado 

nue ente con a Villa G imaldi. A i fui lleva a 

jun ia utié reza una torre muy angosta co 

ese era alla e madera siendo a a 

cel . 
núsc estaba Pa 

1 r;, Fra Plaza también e en la to e juno 

ALFREOO GA JUA MOLI A MOGOLLO ES. Me consta ue e 

ese luga.1: tam ién estuvi ron SONIA RIOS, Ingrid Zucarra 
1 / - ------------------------ ---

y 

FABIA IBARRA q ien pidió que yo -·unto a Ma "'Ía I . el 

Gutiér ez y tricia Zú iga fuée mos cam iadas a lez 

ue lo o tuvo. Lo det eníamo n 

• 1 . nume o y a i .; co ió el "944 ... ec erdo q e la 

planta aja 1 to t 
77t------------------------ --------- e o 

e mano e L i e de o t ngo 

cla o e a o ie o e to y e ha i 

l. o 

más o n no 
'}', ,- ----- un e u a 

Sir mbar o recuedo ue et e 1 12 y l 20 

feb ero de 1975 lle ó un gua"'dia y 11am on por 1 st d 

acuerdo al número ue cada uno tenía llev~ os 

detenidos os u recuerdo a Alfredo ,-----------
nt 

Malina 



1 Sonia Rioe Pacheco FabiÁn IbA-rra Y.. oosiblemente Horacio • 

(",.;:¡ r=:a h.::a n f-". De: • Nunca volví a ver a estas personas, _quienes 
-

3 habian sido aprhendidas en Valparaiso por su vinculación con 

4 el Movimiento de Izquierda Revolucionaria -MIR-. 

5 Cabe sefl.alar gue al día s ,;ruiente en que se llevaron a 
--

6 estos __ detenidos, los guardias n1e sacaron junto a los demás 

7 que quedaron conmigo, al bario En el trayecto un eeflor bien 

8 vestido se me acercó y me pregu11t6 cuantos meses de embarazo 

9 tenía, _ respondiéndole yo que 7 n1ese . Este seflor era un 

10 
person_je in1portante gue efectuaba una j.nspección _ a Vi 1 ¡ _a 

11 Grimaldi y Patricia Zúríiga intercambió algunas palapras con 

12 esa personalidad. ce t ataba de Manuel Contreras Sepúlveda . 

1l Director Nacional de la DI A. Acto seguido, un guardia me 

pidió que la -acompai ara y me llevó a las "Casas - Chile", 

15 oc~padas por homb es y me dejaron en u a celda que tenía un 

camarote. Mi a ido coi tinuó en la torre. Cabe seflala 

17 
que, al principio lo detenidos pen áb UlOS que Contreras 

1 

era Ma celo Morén Brito "' éete quién más hacía pues era se 

1 .. 
ver y más levantaba la VOZ en el recinto. L circunstanci 

'º 
de que me encontrara en avanzado e tado de g avidez ovi6 al -- - -

11 General Contreras a ordena mi alado la .. 
sa - -

22 
Chile .. donde quedé sola e una pi za y pasa n 1 - comida ·-

2l 
ahi mismo 

-

24 En un oportunidad e t1 6 mi pieza u gente al qu 

25 
llan1aban el "Troglodita.'" (Ba clay Za ata) intro uciendo a 

- -- - -

26 
una 1nujer que era Gladys Díaz A m jo q n había te ido os - - - -

27 
paros cardíacos durante la to tu a y la llevaban a 

28 descansar. Ella me contó 
-

que habla do detenid junto su - - -

19 compafiero JUAN CARLO PERELMAN !DE .. En una oca ión en gu 
- -

30 
abrieron la puerta para que ealieran lo l1ombres a come - -



1 º6 J apareci uan e 1 ar os p l ere ·man, _ quien entró a la pieza y 
-- - - -

2 saludó ráPidan1ente a Gladys Diaz. Un día volvió el 

3 '"TroJillodita .. y se llevó a Gladys Diaz. Antes de que se 

4 llevaran _a Gladys, 1 Teniente Marcos con Marcia Merino me 
-

s interrogaron acerca de Nels6n Gutiérrez y su mujer, negando 

6 YO conocerlos. 
- -

7 Al dia siguiente vi nuevamente a Manuel Contreras quien -

dijo· __ "¡Señora usted todavía aqui¡ ¿Qué 
,,,, 

me paso con su 

9 marido?" Le expliqué que el_ dia anterior lo habían 
- -

'º 
trasladado junto a otros detenidos al parecer a Cuatro 

1 1 Alamas. 1.,uego me sacaron a un patio y me pusieron una silla 

12 para _gue to ara el sol. Al atardecer de ese día me - - -- - -

ordenara que e aub era en una camioneta, en la ca na, 
- - -

1 llevando a otros detenidos atrás. En esos momentos llegab -
-

15 ge_nte detenida procedente de Lota. -- - - - -- - -

Fui conducida a Cuatro Alamas entre el 28 de febre o o -

1 7 primeros días de Marzo. Alli estuve unas horas en la ieza 
-

- -

1 No 7 y 
, 

al guardia llamaban 1 Mauro", alto V1 que que era 
-

19 atlético, . ,. 
lampifío, de 25 afl.o f Joven, moreno, unos y gue e 

20 comprensivo con los detenidos, cuyo nombre es CARLOS -

21 CARRASCO MATUS, encont ándoe en la actualidad et • lll o -

22 desap~recido 
-- ·-

23 El • dia mi o e que fui tra lada.da Cuatro A o 
---

24 me condujo en la noc a Tres Alama donde se hallaba - -

25 detenida apro imadam nte 150 1ujere . Mi hija nac ó l 7 
-

26 
11 de Mazo de 1975 en el Hospital Sóte o del Ria, e t n o o 

- - -

27 detenida. 
- - - ·- - -

- -

28 Después de salir del 
- hospital volví a Tres Alamos para - -

29 luego ser trasladada al Campan1e to de Pirque, donde 
-

30 pern1anecí hasta el lo de octubre de 1975, fecha en que fui -



e·pulsada a Francia Puchuncavi y • • -- Mi cónyuge continuó e1 

salló en libertad en 1976 al cerrarse ese campo de 
-

detención. 

,1 2.- Lij_LIA MATILDK PKREZ VALDBS 
- -

Fui detenida por primera vez siendo estudiante de 

educación media del Liceo Da io Salas cuando el 12 de 
-

septiembre de 1973 me encontraba en las inmediaciones de la 

8 
Escuela Normal Abelardo Núfiez, situada en Alameda con . 

t'I 
Jotabeche por efectivos de Carabineros que me entregaron a 

10 
personal n1ili tar que e encontraba en la Universidad Técnica 

11 
del Estado. Ellos me condujeron junto a otros estudiantes, - -

al Estadio e ile donde fui testigo de varios fusi lrunientos 
-

1 
que efectuaron os militares. En la noche, los militares 

14 
ordenaban los ~ subirlos - . nos sacar ca a eres y en camiones , - --

frigoríficos de una e re a avícola. Tras se dejada en -- -

1 
libertad continué mis e tudios e ingre é a la carrera de ·--

1 7 
Hiato ia y Geogzafia de la Universidad Técnica 

El 24 de octubre de 1975 fui detenid en el' - - - _., 

19 
domicilio de . padree mis por a entes de la DINA que me -- -

20 
subieron a un ve} iculo y me conduje on con la vista vendada · - -

21 
a un lugar desconocido que después su e Ia Villa rimaldi. 

2'1 
Ese mi mo día det vie1on - - - a mi .. 

Victo conyuge, Hu o Mi anda. 

23 
En esos n1omento me enea traba emba' zada de tr B mese y la - -

·-
24 

tortura interrumpió mi gravid z. 

25 Durante mi permanenci en Villa G ima di pude -

2 
conversar en varias ocasione . COI otro detenido q e estaba -

27 
aislado, de nomb e ,JORGE FUE TE ALARCOt El me anifestó --

28 
que había sido detenido en Pa1ag a, junto un ciudadano 

29 
argentino. 

- --

30 
El dia 18 de noviembr n la. noch - se escuchal''On - - -



1 largos interzogatorioa y quejidos de personas que estaban - -

2 siendo torturadas. Una mujer adulta era __ iJ?.terrogada sobre 

3 su hijo mayor de apellido GANGAS. Los agentes gritaban los 

4 nombres de varias personas: CATALINA MONICA, ROBERTO, y 
- --

5 
otros. La VOZ de MARCELO MOREN BRITO daba órdenes pidiendo 

6 
agua hirviendo y aceite. En la madrugada del 19 de 

- -
1 

7 noviembre pude ver por la ventana a dos mujeres con muestras 

8 de dolor y dificultad para mantenerse sentadas. Dos horas 
-

después 
,# 

Vl. varios cuerpos tendidos en el suelo cubiertos con 
-

1 

10 ' 
telas sucias. Entre los cadáveres estaban las mujeres que 

- --

11 
había visto sentadas hombre de unos sesenta ~ ' y un anos. 

-- - -

12 
Relacioné después esta situación con los acontecimientos de 

·- - -- - - -

13 
la Rinconada de Maipú porque el mismo dia 19 de noviembre en 

-

14 
la noche lo agentes estaban eufóricos y subieron el volumen 

- ·--

15 del televi or, leyendo • al unisono el locutor los casi con 
- -

hechos y los nombres de las personas muertas en la 

17 
Rinconada de Maipú. Como consecuencia de un supuesto 

enfrentamiento .. Además, al día siguiente, esto es el 20 de 

19 
noviembre, JORGE FUENTES ALARCON me aseguró habez visto a 

20 
varias de las personas que fueron torturadas y muertas en la 

21 Villa Grimaldi en la noche del 18 al 19 e No iem re. 
-. 

22 
Pe maneci en ,e e cent o d tortu1as hasta el 28 de 

-- -

23 
noviembre de 1975 fech en gue fui conducida a Cuatro . 

24 
Alamos para, el 7 de diciembre de 1975 quedar en el 

-

:?S 
campamento de Tres Alan10s, desde donde recuperé la libertad 

- -

26 
en septiembre de 1976. 
~ - ·--

27 3.- IRMA DKL CARMEN PARADA GONZA.LKZ - - - -
~ 

e 

28 
Fui detenida en mi domicilio a la 1 de la madrugada 

- -

29 
por efectivos del Regimiento de Infantería de San Bernardo -

30 
que se desplazaban en tre camiones el dia 27 de octubre de - -



1973. La detención se efectuó con un despliegue de bestial 

violencia por lo militare que de trozaron mi casa en 
-

presencia de mi padrea d 79 y 78 afias y de mis hij a de 22 
-J 

y 15 a.flos. Reconoci a dos compafleros de mi población junto 

al vasto número de detenidos que iban en el camión, unos 

encima de otros sin poder e mover. E tos eran José Salaza sL. _________ __::__ ______ _________ _ ___ 7 

y José Carrasco· 
1L--=-------- ------__:., _____ ;....._ __ --=------- _.;;:._--- -7 este último e suicidó afloa después, 

8 
colgándose del parrón de su casa pues no pudo sobrellevar el 

trauma de las torturas inflin 
9 L-____ .:,_ _______ ___,;;,,_.;..;....::___---==;...;,,__----------~-------i 

1ob_ ___ ___... _________ ~----------~~-----~----- ----¡ Fuimos conducidos a Cerro Chena, pero antes 

hiGieron 
11 L-----------------------------------1 

bajarse a Jo é Carra co y tortura on, · lo 

sintiendose sus gritos. F i recibida por un militar a quien 
17L---=----.......;.;;;.;;;...._-==-------=-=:;;,,_-=-=----=-----=~--------------1 

llamaban Peter 
J l------------=---..;;.._-----=::..-- --------------- - 1 

que etendí bueno od 

dos primeros dias permancí aislada 

Durante los 

14L------------------------=----=---------- -, pero escuchaba los 

aullido gue las torturas provocaban en los prisioneros. 

Al tercer dia comencé a ser interrogada en una 16L-. _____ .....;.;;;.; ______ ____ __________________ __, 

habitación, de modo cada vez más apremiante y con creciente 111--____________ ..;.;_,. _________________ ___ _____ 

empleo de suplicios. Ne quita on l a ropa me aplica on el 
18~-----------=-----------------=--------------, 

.. teléfono ·· y co1'riente en la boc vagina y seno . Fui 
violada por dos 

20 
p sanas. Al c u t o día me metieron las 

manos en un líquido y n 1 on en una , . maguina 21 

perdiendo el co ocimiento . an o lo r cupe ,, e, m 2, 

encontraba en un hoyo ent ~onas m 1erta - y p j a moja a. 23 

Empecé a grita, y fui acad or un milita d lgado y Pete1 
21----=----------------- --- --------- ---__,;;;;_-----t 

quien me llevó a otra pieza co 
251--------- ---- - ---- - - ----------- ---- - , ja mojada n1 riat ió. 

26 De pués me pe mi ieron s a li al ol j nto otros 
detenidos 

27 Y pude ver cuando llegó el Doctor Héctor Ga c ia 

pediatra 
28 

del Hospital de Buin quien torturaron hasta 
limites 

29 
indecibles, sabiendo yo con post rioridad fue 

ejecutado. 

3º---~=---..;;;._----------..;,_---------.;;__--- --------" 



Durante el tiempo que permanecí detenida no comí, 

7 
pero en una oportunidad me pusieron delante un plato de 

3 comida que estaba muy hedionda. En esos momentos un 

4 
detenido gritó que le estaban dando a comer los restos de 

5 
los propios compafieros muertos porque se veía una oreja en 

6 
la sopa . Enseguida se sintieron disparos y presumi que a 

7 ese detenido lo mataron. 

8 
En adelante, continué en cautiverio sin que se me 

9 
torturara en exceso, aún cuando los apremios no cesaron y 

lO 
constantemente tuve que escuchar loa gritos de los 

1 1 
prisioneros torturados. 

12 
Finalmente, en una fecha que no puedo precisar con 

13 
exactitud, fui dejada en libertad, pero con an1enazas en el 

14 
sentido de que iban a matar a toda mi familia si yo decía 

15 
algo de lo que había visto. Fui seguida durante dos años e 

16 
incluso estuve nuevamente a punto de ser detenida, lo que no 

1 / 
ocurrió gracias a la intervención de transeúntes. Durante 

18 
los 21 días aproximados que permanecí en cautiverio mi 

Hl 
familia no hizo gestiones judiciales, pero acudian a diario 

20 
a distintos centros de detención Y a la morgue. 

21 
4. - HARIELA ALBRECI-IT SCHWARZ 

22 
Fui detenida el 29 de abril de 1974 en casa de • mis 

abuelos 
73 

situada en Luis Pereira 545, ílufioa. Los captores, 

unos 15 individuos, habian llegado a su casa y mis abuelos 

llamaron a la casa de mi padre, donde yo me encontraba, 

26 
informando que la policía preguntaba por mi . Junto a mi 

27 
padre fuimos a la casa y los individuos aseguraron que sólo 

28 
me llevarían para hacerme preguntas. Fui vendada y 

29 
trasladada en una camioneta blanca de doble cabina . 

No 
30 

recuerdo el trayecto efectuado hasta que 



llegainos a una casa de la que sólo conoci el prin1er piso es,a 

noche. Fui 
2 

interrogada acerca de mis contactos y a claves 
- ' 

tenia • libreta {en verdad e trataba de créditos que en mi 

uni versi ta1"' ios, que debia aprobar ese afio en la Escuela de 
4 

Economia)1 Un día apareció OSVALDO ROMO MENA, quien n1e 
5 

.. conocia y armó una escena. en relación a una supuesta caida 1 

6 

de 
7 

··t11okey·• (el dirigente del MIR, Alejandro Villaloboe, 

. viajaba automóvil quien en con mi madre Yolanda Schwarz 
8 

cuando esta falleció en Marzo de 1973) .. 
!I ·-

Fui golpeada y amenazada con la ruleta ruaa .. 1 

10 -

Pos ter iorn1ente se me desnudó y golpeó en una habitación como 
11 

baño del segundo 
. Otro día se me subió a una. e pecie piso .. 

--

de buhardilla donde me dieron unas *' i . aap rinas y 

tranquilizantes·· • Tomé dos de esas pastillas, que me 
1 

1! 

1 

produjeron un estado de 
IS 

parálisis muscular y como 
! 

-
1 

1 consecuencia de esas píldoras tengo una arritmia cardiaca .. 
6 - -

1 7 

'I 
1 En el estado droga produjo fui inte·rr-ogada 1 que esa me por un 1 

1 

--

"'hipnotizador 1
' y luego bajada a rastras por dos agentes. 

19 
Esa noche ' sin poder movern1e , fui violada por un guardia ~ 

' ~ 

Al dia siguiente volví a ser desnudada para aplicárseme 
1 

71 
¡ electricidad pe o ,, al descubrir que babia sido violada rne 

2, 
volvieron a vestir. Diez dias de,spué - sali de ahi con 

d~·stino al E tadi,o Chile ' . 
-

7 
5 .. - DOMINGO IGNACIO CADIN CRUCE -

1 

• - -

25 

'1 Fui detenido el 29 de junio de 1974 por agentes de 
-

2G 
la DINA capitaneados por Oevaldo Romo e11 Dli domicilio de . 

- - -

2 

1 Conchalí alrededor de las 12: 15 hora de la noche, ' 
, junto a 7 

-

7 
toda mi familia, esto, es mi padre n1e.dre do,a. hermanos y una 8 

, 

pariente QUe estaba de visita No condujeron 
i1 

a Lond1"es 38, 9 1 

J 
donde nos mantenian en el primer !so salvo p ,ra los o -



interrogatorios y tortura que se efeetuaban en el segundo 

7. ,_ piso. 

Desde el . • fisicamente comienzo me apremiaron y 
- - ·-

psicológicamente, propinándome golpes en el todo el cuerpo y 
-

amen~zándome dar n1uerte 
,. toda mi familia .. Me con a mi y a 

-

aplicaron corriente en varias partes del cuerpo (cabeza, ' 

-

1 dientes, ano, pene, estómago, testículos, ambos pies) 1ne - - -- -

8 
vendaban la vista y me tapaban la boca. Cuando les reclamé - ~ - - -

Q por haber torturado en igual forma a mi padre, casi me 
- --

10 
mataron a golpes. Estuve en contacto con los detenidos 

-

1 1 
desaparecidos ALVARO VALLEJOS, JUAN CHACON,y JOEL 1; 

1 

t, HUAYQUIAIR. ' 
- . 

13 
Después de .. 10 días trasladaron hasta ma o menos me 

_e, 

el centro de incomunicación de 4 Alamos, donde .. permanec1 
- -

hasta el 6 de septiembre. Luego fui trasladado en libre 

plática hasta 3 Alamas y de ahí a Ritoque, desde donde me 

1 7 
condujeron a la Penitencieria para nuevan1ente ser enviado a 

18 3 Alamas y finalmente ser expulsado a México .. 

6_- LAURA EUGENIA RODRIGUKZ FKRNANDKZ 
- --

El 30 de abril de 1974, alrededor de las 16HOO 

21 llegaron a mi domicilio de Juan Don1ingo Gómez 6101 de La --- - . 

Reina, dos camionetas Chevrolet ClO con efectivos de la 
-iili, - -

23 
DI A, al mando del ca itán ¡, M .. ax (esto ee FRANCISCO 

24 
MAXIMILIA O FERRER LIMA) secundado po Osvaldo Romo y 

-
1, 

' otros agentes entre lo que se encontraba el conocido 
-- - -

2 
criminal llamado "Troglo" (Basclay Zapata) 

Mi casa, que era una industria artesanal . se 

28 
encontraba con bastante gente trabajandp. entre ellos mis 

29 
hijos: Carn1en Gloria y Alfredo, sus novios Walter Castro y 

30 
Rosa Gutiéi:rez respectivamente, además de Pedro Baeza y 



1 Gastón ~9~agentea roba on las especies que babia -

•, en 1ni d9mic!_lio en_tre ella 

pertenec~a a Hernán Muftoz Ve 

s una 

rsin, 

m~uina de 

quien llegó 

escribir que 

más tarde y 

i fue detenido. - ---
Fui 1etenida en la casa durante tres dias junto a - -- -

mi hija mayor Maria Eugenia 
' 

quien llegó rato después, en 

, tant~ las visitas odas conducidas al centro de -fueron t - -

1.' 

1 '. 

interrogatorios de Londres 38 . Carmen Gloria, que se sintió 

mal fue llevada al Hospital M ilitar. - - - - - -
--

Los agentes tenian 

1 dirigente del MIR, Humberto M 

interés en saber sobre el 

enanteau~ y como no obtuvieron 

información me conduJ·e1on t ambién a Londres 38 junto a -

Guadalupe Santa Cruz, ot1a detenida a quien antes habian 

transportad,o a mi casa. Al dia iguiente de llegar a ese 

Centro de torturas fui violada ~r sometida a descargas de 

aplicación eléctrica en el suplicio gue se conoce como 

"parrilla". A continuación me continuaron torturando 

1 , interrogando de modo cada vez más violento. Cabe sefialar 

1 

_________________ ___, 

1 , que en una ocasión le lei el tarot a un guardia ( a raiz de 

•• 1 d~das que_ alber~aba sobre la fidelidad de su novia) y él me 

1 , confesó que babia estado pre o poi homicidio y ~- _ _______ ____; _______ _..¡ le habian 

conn1utado la pena para trabaj en la DINA. 

; ' - - - -Luego fui conduci a Estadio Chile dond n1i hijo -----
Alfredo fue tran portado en camilla a mi presen ia pa a que 

:·•· . lo viese, con el obvio propósito esionarrne~ 

: r•l--•-- - Alrededor de Junio fui trasladada a 3 Alamos junto 

_., a 17 personas. Desde ahi vi, orla ventana pa ar a vario -- ______________________ ____. 

,. prisioneros vendados que conducian a 4 Alamas; recuerdo a 

, ALVARO VALLEJOS y a MAXIMO GEDDA, actualmente desaparecidos. 

.,,, A fines de marzo de 1975 fu dejada con arresto 



---

1 domiciliario por problemas de salud y el 12 de octubre de 

1 
.... , partí a México, regresando en 1988, tras ese ano 

' levantárseme la prohibición de ingreso al pais. 
--- --

1 

4 7.- ROBERTO FRANCISCO MERINO JORQUKRA 

5 
Fui detenido el 11 de mayo de 1974 en mi don1icil io 

6 de Alejandro Flores 3675, Villa Macul, en presencia de mis 
- . -

1 padres, por efectivos que se identificaron COITIO 
~ - - - ·-----

R pertenecientes al Servicio de Inteligencia Militar. Se me -- . - - - -

9 
condujo vendado a un edificio céntrico .. Ahi me desnudaron, 

1() 
me amarraron a un camastro metálico y me aplicaron 

--

1 1 
electricidad. Me carearon con Osvaldo Zamorano, y luego me 

1? 
llevaron a una habitación grande, donde · había otros 

-
detenidos, donde se me amarró a una silla y se me mantuvo 

-
asi hasta el 13 de Mayo. Luego me sacaron del lugar para ¡ 

junt arme con un contacto que babia hecho en ·1a Escuela de 

Derecho ; como el contacto fracasó fui nuevamente llevado a 

l 7 la tortura y esta vez me pusieron una bolsa plástica en la 

cabeza con la intención de ahogarme. ·' 

19 El 21 de Mayo de 1974 fui llevado al Estadio Chile 
- .. - -

70 determinando con posterior i dad . 
mi primer lugar d que 

- ' 

7 1 detención fue e l i nmueble de Londres 38. A med i ados de -
22 Junio de 197 4, junto a 12 personas, fui transf er i o - la 

-;¡:;; 

2 
Cárcel Pública . Se no ins truyó proceso en l a Segunda --
Fiscalía Militar a ca go de Joaquín Erlbaum y fuimos 

' 

7 
sobreseidos en octub e 

1 

de 1974 recuperando la libe rtad .. 

Viajé a A gentina donde e tuve 3 mes es para 

27 
regresar al .. 

nueva1nente detenido el 7 de pais y ser 

28 
septiemb1e de 1975 , a la 11 de mariana, en Pedro de Valdivia 

'} 
con Grecia, por efectivos del Servicio de Inteligencia de -- . 

JO 
Carabineros - SICAR- quie nes me llevaron a un recinto que, 

-



1 por la ce1cania, supongo era la Escuela de Carabineros. ---- -- - -- --- - - . . 
Me 

- - --

( , 

bajar_ y !_luevam 

donde me n1ostraron a un a 

. -

ente -ubir a 

perso~a que 

conocei:. Nos 
-

un furgón policial, 

se llamaba JULIO VIAL 
-

vendaron a ambo loa 

y nos condujeron en un auto Chev!'olet Opala a un · --
recinto que tenia una pu erta metálica. Ahi me trasportaron 

, a otra dependencia dond - -- e estaba GUSTAVO GUILLERMO RAMIREZ --
, CALDERON, a quien dije 

los nombres de los deten 

que 

idos 

no conocia. -
ahí que él 

Este me dio luego 

conocía: JULIO VIAL - - -

ARANDA, ARMANDO ELGUET A PLANA, FERNANDO CONCHA GALVEZ, 

GUSTAVO VALE CIA GALLE GUILLOS, ADRIANA ARANDA, madre de 

, Julio Vial y dos muchach as de apellido Sánchez que eran las -- - - ---
novias de Ramirez y de V lal. 

~ 

1 ; Permanec·mos de tenidos ahi desde el 7 de septiembre 

,, al 3 de no iembre de 1975 y pudimos precisar gue nos 
- -

encontrábamos en la e alle Dieciocho en el inmueble que - -
teneció al Diario "Cl arin" .. La caracteristicas de este 

- - -
1 • lugar, otros pormenor es información adicional 

, 
e sera -

1 1 
proporcionada al ratif icar esta guerella y al acompafl.ar 

~ 1 
copias de mi declaración jurada ante notario 1 re - pecto. 

- -

, 1 -
El dia ue aban donan1oa el luga , muy temprano en la 

mañana, e no y el ag nte que hacía de jefe de 
-

"Luciano·· nos manifestó que era imposible que -
fuésemos conducidos a t ribunale g e nos levarían otro 

lugar y que nos olvidás 
, . 1 1 . - - ----- emo de ellos. o nos devolvieron 

ninguna de las e pecies que al ing eear ah nos guitaron. 

única mujer qu, a la sazón ¡;,e manecia con nosotros era -
sefiora Adriana Aranda . 

Nos condujeron a 4 Alamos, quedando s parados de la -

Adriana y de ot 
----- --- - ro detenido que habla llegado con 

-- -



osterioridad, JORGE QUINTANILLA GUERRA. Permaneci1noe ahi 

, hasta el 9 de noviempre .. Ese dia nos vendaron Y condujeron 

5 

a Villa Grimaldi, donde, dado gue poseian todos nuestros 

antecedentes derivados de declaraciones anteriores, no 

tenian nada que_p1egunta_I_n_o_s_. __ P_e_r_m_a_n_e_c_i_m_o_s_t_r_e_a_ d_i_a_s __ p_a_r_a__. 

nuevamente ser conducidos vendados a 4 Alamas. Ahi guedamos 

hasta el 18 de noviembre fecha en que, junto a la se"ora 

Adriana Aranda, su hijo Julio Vial y GUSTAVO RAMIREZ 

CALDERON, soy conducido a Villa Grimaldi En el vehiculo 

nos diJeion que teníamos guardada información y en el 

recinto de la DI A un sujeto de voz ronca al llegar, 11.,._ ___ __ _ _ golpeó 

a Gustavo Ran1írez, llevándolo luego a un lugar vecino. 

desde donde se oian su gritos debido a la tortura. Luego 

me llevaron a mi para to1turarme Hubo un momento en lo que 

parecía ser aplicación d,e corriente simultanea a ambos en 

que se produjo un ajetréo entre los tortu adores. ,____________ --------- --------

' 7 
Hablaron de hacerle masajes al cotazón a Gustavo Ramirez:o 

Hi pues había dejado de respirar y el sujeto ronco inc ep6 a 

1 'J los demás por no haber log ado que Ramir z hablara Esto : 
--- - -------------

70 .--o_c_u __ r _r _1_6 __ e_l_ 1_8 de noviembre de 1975 y fue la última vez 
----

que 

2 1 yo y los demás supimos de GUSTAVO RAMIREZ 
---- --·- --------------·-----' 

27 CALDERON. Tras este inc idente, la seftora Adriana 

Julio Vial y yo fuimos nuevamente conducido a 4 Alama. 

Ahi permanecimos hasta el 8 de diciemb e de 1975. Cuando se 

nos levantó la incomunicación y quedamo en libre lát ca en 

3 Alamos. En junio de 1976 fui dejado en libertad. 

11 B.- ADRIANA LUZ PINO VIDAL 
t--·--------

t---..;_____,;;_, 
Fui detenida el 12 de junio de 1974 en mi domicilio 

de Educadora Adela Edwards 1111, Santiago poi 6 individuo 

30 de la DINA gue se de plazaban en camioneta. En mi domicilio 

I 



- -- -

:· suje:t_os sustrajeron ___ telas, impl~m~ntos de todo orden 

__ dinez:_o_, y_ aproximadamepte a las lQ_hrs. _ Lle 6 un camión de 1 

. · Ejército al ue subieroQ_todos los elemeRt0s sustraidos la 

DI_N_A _ _ h_a_b_ía_- _l_leg~d_o_ a_mi hogar _-.;;..a ___,;-l.;;;.~ª ..;;;.ª___,;;..6_AM __ ..&--. __ A ___ l_a_s_- _1_9 __ h_r_s_· -----. 

fui conducida a la 5a Comisaria de Carabineros. Al dia 

, aigu_i~~te __ ~ui_ llevada a Londr~a -~ª. Todos los dias ue 

permanecí -- -~!l _ese __ l~gar fui some __ t;::;..;1;;;..· d.;;.;..;..a_...;;a~ _ _ s,..;..e_s_i_o_n_e ___ s--=_d_e~ 

,, electricidad en l_a váginª oidos_, _ _Ela_n_o_-s_...--=-_l_a_n_t_a_s __ d_e_l_o_s ___ =-i_e_s__... 

y boca· también fui golpeada en la cara con una manopla y 

1 apagaban cigarrillos en mi e tómago. Asímismo, me --
, amenazaban con que irian a buscar a mi hija mayor y la 

violarían en mi presencia. Como me encontraba embarazada 

sufrí p~rsistente~he~orragias vaginales y fui llevada en 

,, tres ocasiones al Hospital Militar donde fui atendida por 
---- - - - . ---- - ------- - - - --- ----- --- -----~,_---4 

1, . un médico que o tentaba el grado de Coronel y fue deferente 

, conmigo. Como consecuencia de la tortura, cuarenta días más 

,., tarde de mi detención, encontrándome en 4 Alamas, suf -í un - --· 

1 , aborto. 

o Durante mi permanencia en Londre s 38 e tuve n 

contacto con los siguientes de teni os. ALVARO VALLEJOS ------------------~ 
quien me acampa aba al y que relató las 

orrendas torturas a que lo sometian· BARBARA ORIBE TAMBLAY 

.' , quien n1e contó que la habían violado y sorne ido a to 'tura -- ; - . ·---- -
--

1' Graciela Scarlet Math ew Loguercio; Natacha Valdé ---

JI. Valenzuela, a quien obligaban a presenciar las t o rturas a -- -

1 5ue a m_!_~~_ sometian· Tamara Valdés Valenzuela hermana de -----
anterior; Marcia Merino, alias "flaca Alejandra" quien 

, estaba empezando a colaborar con los servicios de 
-- - ---- eguridad· 

Lumi Videla, a quien en una ocasión le llevaron a -- un hijo 



suyo que era guagua amenazando con matarlo en su presencia. 

El mismo dia g_ue regresé de mi última visita al -
3 Hospital Militar me encontraba mirando por la ventana de la 

4 sala __ que ocupaba en Londres 38 cuando ingresaron en una 

5 
camioneta grande y cerrada a un detenido y lo pusieron 

6 
tendido en un patio interior que servia. de estacionamiento. 

1 

7 Después hicieron pasar la can1ioneta sobre SUB piernas, las 

8 
que a continuación Oevaldo Romo removía a fin de provocar -

-

9 
más dolor, a lo cual el detenido gritaba desesperadamente. 

--

-

10 
A esta persona lo llamaban por su apellido que, al parecer 

-

11 
era Van Schowen. Por haber presenciado este incidente me 

-

12 
golpea on y nunca más supe de ese detenido. 

- -

13 
De de Londres 38 fui trasladada a 4 Alamas donde 

14 
permanec incomunicada 59 día • Además de los detenidos que 

-

15 
ya he mencionado, pern1anecieron corunigo EDWIN VAN YURICK 

16 
ALTAMIRANO y dos sacerdotes cuyos nombres no recuerdo. Edwin 

1 7 
van Yuriclt y BU cónyuge fueron un dia sacados de 4 Alamos y 

18 
nunca más volvi a saber de ellos. Lo mismo ocurrió con 

19 
Alvaro Vallejos Villagran, quien fue sacado, regresado a 4 

'20 
Alamas y nuevamente vuelto a acar s n que hasta la fecha se - -

21 
sepa su parade o. 

-

22 Transcurrido los 59 dias a g~~ le hecho efe encia 

23 
fui llevada a 3 Al o , o d conti ué incomunicada 15 día - - c. 

2 

~ n1ientra sanaban las ridae he1natoma mas y qu pre en aba. - - -

25 
En una ocasión Ca ado Pac eco, el oficial que e ta a a 

26 
cargo del Campamen o im idió qu Oevaldo Ron10 me saca de 

27 
ahi con destino desconocido El 21 de marzo de 1975 fui 

28 

i 

expulsada con destino Me ice. 
- - -

29 9 .. - GRACIRLA SCARLET MATHIEU LOGUKRCIO - - -
= 

30 
Fui detenida el 15 de julio de de 1974 en 1 ·- -- - -



de la Dina, ent?e los gua se encontraban Osvaldo Romo y 

Bascla Za "El Tro -lo" uienes cond . 
3 o n1e eron a 

Londres 38. Como e confundle1 o 1 con un ente del MIR 

5 po iblen1ente Lut i Vide_la, durante cuatro o e co días me 

interrogaron frenéticame te sobr estructura su erior de 6 1--.:::.::..=...::.=...::...::..~=-=~....=.;=--=-~~~;;.::,:.:~;;,,_:__,;~~....;;...¡¡¡.~_;..;...;;__ _ ___ _....,;.;......,._ _ __.__;.,__ ___ -1 

7 '-e=-- .=s.:::e_..:!!:P:..:ª:::r:...t.::.=.i =d-=º....:.• _ __:L=.:a=--_:;.P.;;..I_;:;i;.::m.:..:e:..:r:...;a~~n:..=o....;;;c:..=h,;,..;. e;;__--=-f~u..:;..i_....;d~u;.;.;r;;....am.;;,;;;.;..;...;;;..e ..... n ..... t ..... e;.____.g_o____,;l_p...;;¡e ..... a;.;...d..;.a~~­

dur ante una sesión de ablandamiento. Al día si ente fui 8 1..-=-=::....::::..;::..:::.._.=::.=...-=-=-=-=-=:.:.:...-=-=--..:;..::;..::..:~~::.:.=:...;:..:.~;;;..;..-..::;..;;.;;;;;__~~....;::;..;;;~~...;;...;;;.;;e_,;;;,,,.,;;;.__ ___ ~~ 

9 ~ª~ª.::.c.=a:..:d:.:a=---..._d::.e~l__:::.r...:e;_;;:c:....:i;:;..;;:n.:...:...o.::.,_~Y--_..,;;1:..:;;l.....;, e~v_a:.,_d_- _a__;:.a.:..;;.l;,___;d~o;..m~i _c_i_l_i_o_d_-e _ __,;1n __ i ___ m_a_d_- r_e _____ a_r_a-; 

gue me cambia a de ropa L_uego me vo1v·eron a sacar para · 
10 1---=-..:,_.,.;._.:.....:., _ _;;,,;;,;,;~=-.::..=-.;;. ___ ......:., __ ~-..:::....--------------=-----t 

a miembro del MIR. En Londres 38 estuve con la 

herma Tamara Valdés con Juan C acón Olivare 

encontraba Inés Alva ado Bo gel y Martín E~gueta 

Pinto asi co o Pedro Poblete Córdova 

17 objeto de intensas to turas n1ient as se encontra~an conmigo. 
·- - ~ 

Cuando me trasladaron a 4 Alamas me llevaron junto con 'ªt------------------------------~-------1 
Abundio Alejan ro Contr González, actualmente 19...--------------------------------------t 

20 t--d_e_s_a_p_a_r_e_c_i_d_o __ a_l __ 1_- J_a __ l _ _;;g;;;._u_e __ l_a _ ___,;p;..e_.r_s_o_11_a_s_-=q::-u_e __ a_n_t_e ___ h_e__,. 

Luis Julio Guajardo Z To ez y 

Escobar Salinas, Jorge Va Sebo en p imo m1~0 
2Gr-------------==--------------=---=--=--.....:..-..::.:..:·~.:..'_-=..::..=...~.=......, 

7 Vergara, Lilian Yafiez y ca abinero uille mo 

Valenzuela. 
28r--___ _;;;..____,;;_.,;;;;;~~--.;;.;..;,.--.=...----------------------J 
2 En Londres 38 vi en n1ucha.a opa tunidades a O valdo 



mi permanencia de 10 dias en ese lugar fui trasladada a 4 
-

I ' 

2 
Alamos Junto con Lilian Yafl.ez, Silvia Vergara, la 

11 

3 
maquilladora de Canal 7, Angélica Romero Anguita y Abundio 

Contreras. Estuve 6 dias en ese lugar y volví a ver a 

s Martin Elgueta. Debido a una hemorragia vaginal per1na.nen te 

6 
originada en las violaciones y en la aplicación de corriente 

1 
fui trasladada a 3 Alamos donde podia hablar con los otros - --

A 
presos, pero no recibir visitas. Permaneci hasta el 21 de 

- --
n1arzo de 1975, cuando fui expulsada a México. 

10.- KRICA HKNNINGS CKPlIDA 
10 - -

, Fui detenida 
11 

el 31 de julio de 1974 por dos agentes , 

de la 
12 

DINA que se movilizaban en una camioneta Chevrolet 

ClO. La noche anterior mi domicilio habla sido allanado -
14 

por una decena de agentes, entre los cuales se encontraban 
-

Gerardo Godoy, llamado Capitán ··Manuel .. o "Marcos·· Osvaldo 
-

16 
1 Romo, y Basclay Zapata que en la oportw1idad detuvieron a mi 

1 7 
esposo ALFONSO CHANFREAU OYARCE, hoy detenido desaparecido. 

18 
Fui trasladada a Londres 38, donde fui sometida a 

1 !) 
interrogatorios tortura; dicho centro encontraba . y en se fil 

- -
1 

20 
esposo junto a otros sesenta detenidos. El fue trasladado ' 

71 
en . oportunidades Villa Grimaldi· donde fue visto varias a 

por otros detenidos. Puedo identificar entre los 

torturadores a Miguel Krasnoff Marchenko y a Marcelo foz én -
2 

Brito, además de los ya mencionados. En ese lugar constate 

la presencia de otros detenidos cuyo paradero e 
. 1gno a: -

2 
Maximo Gedda Ortiz, Luis Guajardo Zamorano fu iel 

' -

11 
Dockendorff Navarrete, María Angélica Andreoli, Maria Inés 

28 
Alvarado Borgel, Maria Cecilia Labrin Sazo, Marcos Quiñones 

-
Len1bach, Germán Moreno Fuenzalida, Jorge Olivares 

30 
Graindorge, 
--

Sergio Montecino . Alfara, Ofelia de la Cruz Lazo 



1 Lazo Juan Meneses Reyes, Artemio Gutiér ez Avila __ ___....__ __ Daniel 

Pifia, _Joel_ Huai uiflir, Zacar ias Machuc_a __ Mufioz _Juan 

!barra rol~do, Manuel Car e o:~-__,..;~Iv~· ~á~n;,__C~a~_r_e_~_o ____ N_e_w_t_o_n_·---1 

., Morales .:...--- -----------------------------, 

En el allanan1iento de mi do1nicilio destrozaron los 

J -----
Permanecí hasta el 17 d~ agosto de 1974 en Londres 

8 38, en tanto mi marido estuvo ahí hasta el 13 de a esto de 

, ese a.fío. Posteriormente me trasladaron a 4 Alamas lu ar de 

10 incomunicación donde estuve un dia con Muriel Dockendorff. 

11 Luego fui trasladada a 3 Alamos, desde donde fui expulsada a _ 

el 7 de noviembre de 1974. 
----- - - - -------------~---~ 

11.- ADRIANA URRlITIA ASRN O 
----~ ------------------1 

detenida el 8 de agosto ------~---- ____________ ___;;;;;.__ __________ --f Fui de 1974 

, aproximadamente, en mi douicilio junto a mi compañero -
HUMBERTO MEWES VELASQUEZ por efectivos de la DINA, entre 

- --

los cuales se encontraba MARCIA MERINO, conocida como la 

"Flaca Alejandraº. Mi de artamento fue allanado por la DINA ~----- - -

1 'I y ernoctaron alrededor de ocho días en él llevándose 

:• numeras s especies de mi propiedad, como un televisor un --------------------------1 

tocadis~oa, ., , . - una enceradora eléct1ica, do maletas con 
1 
objetos, etc. 

Fui conducida de detenc ón y 

tales como Villa G imald.i uatro 

: ,, Al amos y, finalmente, Tres Alamas donde qued n libe 

71 diversas torturas en pareja con mi compaBero Humberto Mewee, 
-- - -------- -- ----------------------1 

, tales 
, - --- como electricidad, golpes en la columna con un laqu 

~ .• quebrándome dos vértebras como consta en radiog1•af ias y -- m 

,, pasaron una máquina por las piernas que n1e impidió caminar ,. ____ _ - - - ______________________ ___. 



por varios dias . En los interrogatorios participó Osvaldo 

2 Romo Y, 
, 

segun lo reconocí aflos 1nás tarde por fotografía, 

J Pedro Espinoza . Estuve junto a los siguientes detenido: 

4 desaparecidos: MAURICIO JORQUERA, MURIEL DOCl(ENDORF: ~ 

s NAVARRETE, MARIA ELENA GONZALEZ y GLORIA LAGOS. 

6 
Cabe hacer presente que las colaboradoras, com, 

7 Marcia Merino y Luz Arce, usaban pelucas y ropas que robaba: 
-

8 
en los departan1en tos que allanaban . Esto lo comprobé en u· 

- -
o bafio de Cuatro Al amos cuando vi a Luz Arce vestida con Ul -

10 
pantalón y blusa de mi propiedad . 

11 
12. - MARIA VIRGINIA H&RNANDEZ CROQUKVIELLE 

17 Fui detenida el 3 de septiembre de 1974 en m. 

13 
domicilio de Avenida Grecia 981, depto . 41 junto a m. 

cónyuge Fernando Alarcón Ovando. Participaron vario 

I'> agentes de civil armados, entre ellos Osvaldo Ron10, quiene. 

1 f; 
esposaron y amarraron con alambres las manos y los pies d ~ 

' 1 
Fernando, golpeándolo y tendiéndolo en el suelo, donde un 

18 de los sujetos se subía encima de él y los otros le daba,. 

1 !J 
puntapiés y golpes. Podría reconocer a una gran cantidad d 

- . 

70 estos individuos . 

2 1 Un par de horas después fuimos sacados de nuest:r 
--

77 
domicilio y llevados a la cal le, donde nos vendaron '1, 

' -
7.1 

subieron a una ca1nioneta Chevrolet ClO. Nos condujeron ª ·• - -
lugar de detención de la DINA situado en José Domingo Caflas 

Me llevaron a una pieza, donde me di cuenta que había má.; 
-

personas, todas en el suelo . Entre ellas estaba mi suegr,1 

71 
Blanca Ovando Pal et,. Luego fui sacada de esa habitación ,. 

78 
me sacaron la venda, pudiendo reconocer a Marcia Merino D 

79 
"Flaca Alejandra '', quien era amiga de Fernando. También s I> 

30 
encontraba éste último sentado y sin venda. La "Flac~ 



, 

instó a colabo a1 y luego nos separaron, ----
· olviéndome a la anteiior habitación .. --- -

Al . al baño me ncontré con JACQUELINE BINFA ir 

' 
ONTRERAS, de . era amiga quien y que me reconoció. Se 

actualn1ente detenida desaparecid_!i.. Al regreeª1r 

l sujeto que me acompaflaba me arrinconó contra la pared, me 

ocó, hizo como si me fuera a acariciar y me cacheteó, para 

llevarme a otra pieza donde se encontraba un sujeto 

uniforme militar .. Este estaba furioso y me preguntaba ------------ - -----
Fernando .. Tiempo después, reconocí a MANUEL CONTRE~AS 

EPULVEDA como el individuo que me había interrogado. 

Me sacaron de e a habitación y llevaron a otra n 

encontraba mi suegra desnuda, con su abrigo encima y __ , __ 
en una silla. Me desnudaron y me amarraron la~ 

1 ' 
y pies a catre, golpeándome y preguntándome po .. 

Me P\ sieron unos cable 
" --

pero un sujeto que rne di 

1a • . , d.;. médico les dijo aplicarar_ 1mpres1on er un que no 1ne 
1 ' 1 

lectricidad, pues estaba embarazada de cuatro meses. 

ontinuaron interrogándome sólo con golpee en loa oídos y 

partes del cuerpo. 

A Fernando lo vi tiempo después, confirmando el 

que se había escapado. Permanecí en la habitación 

los demás detenidos hasta el 4 des ptiemb e junto a mi 
- - --------------------1 

Blanca Ovando y JACQUELINE BINFA CO TRERAS En la ·-•---~, -- - -
adrusada del - de septiembre me sacaron e la ie~a junto a 

detenidos y nos llevaron a Cuat o Alamas. En Jo é 

Cañas, junto a Osvaldo Ron10 participaron otro 

cuyos apodos o identidade conoci: El "Troglo" o 
------

Zapat, Miguel Kraenoff Marchenko y un ujeto lto, ---- . -------~---_, ____ --------------------
,,. de unos 25 afias, pelo negro ondulado a quien 

--- ---------------------



1 apodaban el "Lolo". - - - - -
- -- ---

1, 

2 
LLegué a Cuatro Alamas junto a mi suegra y 

- - -- -

J JACQUELINE BINFA CONTRERAS. En la misma habitación en que 

4 
•ingresé con é ta última se encontraba MURIEL DOCKENDORFF 

-- - -
. 

5 
NAVARRETE, en muy n1al estado. También estaba MARIA ELENA 

6 
GONZALEZ INOSTROZA, quien era de Chillán y habia sido 

7 
detenida junto a un her1nano, de quien no sabia nada. 

8 
Durante esos días pude conversar extensamente con JACQUELINE 

9 
BINFA, quien expresó sabia . iba poder . 

n1e que no 61 a se · u1r 
- - -

10 
soportando las torturas. Habia aido detenida por la DINA en 

-- -
·- - - - -

11 
la via pública, en la esquina de Compaf\ia con Estado 

- ·- - - -- - -

12 
mientras esperaba locomoci6n . 

- - ·- - - -- - - - - - - -

13 
El 12 de septiembre, 1nientrae dormíamos, un sujeto 

- --

4 
cuya voz se parecia a la de Osvaldo Romo se a omó a nuestra 

- --

15 
pieza y dijo: ''Que e vista JACQUELINE BI lFA" esta hizo lo 

- -
-

16 
que le ordenaron y se la lleva on. E.sta fue la última vez 

- -

1 7 
la vi. . . que 

-- -- - -

18 
A fines de septiembre fui trasladada a Tres Al mo 

19 
junto a Blanca Ovando y Mira Rodriguez. Sali en libe tad el 

70 
14 de de diciembre de 1974 y abandoné el pala con destino a 

21 
Venezuela, el 12 de febrero siguiente. 

-

22 
13.- GLO A so L.KZABTA 

-

23 
Fui deten · da el 5 de septiemb e de 1974 en mi 

-

24 
domicilio, or u contingente rm do que allanó 1ni cas y 

-

25 
también detuvo a mi compafiero CARLOS SIMON MORALES VIDAL A 

-

26 
la altura de la Plaza ufioa nos vendaron los ojo y 

- -
1 

27 
condujeron a un lugar ,,. 

después el que egun supe era 
- -

28 
Centro de la DINA de la Avenida José Domingo e as. Fui 

- --

29 
interrogada, vejada y son1etida a un infamante trato por los 

30 
agentes Oavaldo Romo y Marcia Me ino. No se me torturó 

-



fisicamente y pienso que ello a - debió a que mi padree es 
- -

2 
militar y mientras duró mi detención~ el General OscaP 

-- -

3 
Bonilla realizó incansables gestiones por ,ni llegand( 

c1 
incluso a sostene altercados con Manuel Contreras. ~StE 

-

último se babia obsesionado 
5 

en imputar1ne ridículos cargos, 

tales como la posesión de identidad falsa, lo cual eri:: 

1 
imposible si se piensa que, a la fecha de mi detención, 

salia una vez a 
8 

la semana en televisión. 

fl 
Sin embargo en José Domingo Cañas fui obligada é 

escuchar 
1 () 

y presenciar horrorosas torturas . y en Cuatrc 
-

1 1 
Alamas estuve en contacto con dos detenidas desaparecidae 

1) 
MARIA ELE A GO ZALEZ I OSTROZA y HURIEL DOCKENDORFl 

1J 
NAVARRETE. La • contó . - hablé pr1.mera me que en una ocas1.on 

estado , 
de 30 horas mas en la parrilla y Muriel estaba tar 

- -

debil que en una ocasión hube de arrastrarla hacia el baño, 

16 
pues no se tenia en pie. 

14 .. - AGUSTIN JULIO HOLGADO BLOCII ' 

-

Fui detenido en la via pública, en Alameda con Sar 

Antonio el 12 de septiembre de 1974, cerca de lae 19:0C 

'70 
horas, por civiles que dijeron ser de investigaciones y gue 

21 
me transportaron al Cuartel Central de esta institución er 

27 
calle General Mackenna .. Me nt oga on ahí sobre un grupc 

2 
político del Partido Socialista que e tab - desar ollando J 

2 
actividades de propaganda. Luego fui conducido a los 

25 
calabozos, y el domingo 15 de septiembre de 1974 me llevaron 

a una 
7.6 

oficina sin la vista vendada onde l1abía nume1osos 

27 
detenidos. Al día siguiente nos llevaron a todos a otras 

2 
dependencias, donde · e nos fotografió y vendó. Alrededor de -

las 17 horas de ese dia 16 de septie1nbre nos hicieron subir 

JO 
a una camioneta Chevrol t ClO donde no pusieron en la 



-

1 carroceria con la vista vendada, tirados unos sobre otros. 
! 

i 

2 .1 Nos condujeron a un recinto desconocido, luego de un 1 

3 trayecto de media hora. 

En ese lugar, gue d 1espuée pude precisar se trataba 
41-----------------------------------'1, 

del centro de la DINA conocido com.o la ""Venda Sexi •· si tus.da 
5t-----------------------------------. 

en Irán 3037, esquina Los Plátanos, nos guitaron nuestra 
161--------------------------------------1 

,1 

1 

pertenencias y nos introdujeron a. una habitación donde había 7.,..._. ________________________________ __, 

detenidos y donde apenas ee podía estar. El dia 19 de 

septiembre llegó detenido ahi el diputado Claudio Huepe ¡: 

g .,..__ ______ -------------------------------t 
' quien trabajaba con un primo mío en la Escuela de Ingeniería : 

101-----------------------------------1 
y estuvo unos cinco dias en ese lugar. , , ______________________ ------~-..... ---!M"--~-... ·,- _....;-....;...._--1 

12 1 -------------------------------------------------1 
El 25 de septiembre de eee afio fui trasl ._ ado:, 

! 

13 , jW1to a los otros detenidos, al recinto de Cuatro Alamas. ii 

Me correspondió compartir una habitación con LUIS GUENDELMAf¡ 1 

141------------------------------------t 
WISNIAK, actualmente detenido. desaparecido y con LUIS ARCE , 

15~¡ ---------------------------------~
1 

! 

SANOOVAL, hermano de Luz Arce. .Al dia siguiente se llevaron 
16r------------------------------------l 

a Guendelman y a mi me devolvieron, coincidiendo con el dia 17,,_.. _________________________________ _...,. 

de mi oumpleaf\os, -26 de septiembre- al local de calle Irán .. 
'ªr-------------------------------------1 

Esa misma noche fui reg esado a Cuatro Alamos, p.ara el día 
19.-1 ------------------------------------t i 1 

siguiente, hacéreeme volver a la "Venda aexi".. En e a 20r------------------------------~----~, 
oportunidad 

21 r--------------------------------..,;,;;........._--1 
me torturaron con una 

-

máquina e -pec1al de 

de corriente ,que al ' aplicación arecer la eatab n 
22r---------------------------------~ 

experimenta do, con cambios bruscos de la intensidad de la 
2lr-------------------------------------1, 

1 corriente que al se 1 aplicada hacia aalta todo el cuerpo. 
24i---------------------------------~ 

1 

presencia. este tipo de tortura a otro detenido 
1Sr----------------------------------~ 

Hicieron 

: también eetudiant,e de ingeniería. al ig· ual nue yo 
26 ' r------------------------------------------:fl 

a esa 

, época, denombre EUGENIO ALARCON. En la. noche fui 1"esresado , 
27 -

28 ' a Cuatro Ala.moa Y al dia siguiente, 28 de eeptiembr , e me 

pasó a Tres Alamas en libre plática .. 
29r-------------------------------;;.;. -·----~ 
30 _________ ._D_tt_r_a_n_t_e_. __ m_i __ c_a_u_. t_. i_v_·_e_1,_1_0_· _e_e_t_u_,v_-_e_e_n_· _c_o_n_t_. _a_c_t_o __ Y_· _P_u_d_e__, 



compartir varios días con distintos prisionero 

perteneciente al Partido Social! ta y ue actualmente se 

encuentran en calidad de detenidos desaparee Ello son 

MARIO CARRASCO DIAZ VICTOR OLEA ALEGRIA, CLAUDIO VE EGAS 

LAZZARO y BERNARDO DE CASTRO LOPEZ. Todos ellos estuvieron 

conmigo en el cuartel de General Hackenna, luego en el 

recinto de calle Irán con Los Plátanos y finalmente en el 

Campamento de Cuatro Alamas. La última vez que los vi ~on 

vida fue el día que fuimos tra ladados desde el local de 

calle Irán hasta Cuatro Alamas lo gue ocurrió el dia 25 de 

septiembre de 1974. 

Fui expulsado del país con destino a México el 

de marzo de 1975. 131,_ ___________________ ....:.... ________________ , 

15 - HO ICA ISABEL URIBE TAMBLAY 

ui dete ida el 13 de septiemb e de 1974 junto con 

mi ñermana A en ca a de mi t"o CARLOS C'EPULVEDA 

LOPEZ, a quien tambié a restaron pes quiso acornpaflarno. 
'i-------------------------------------1 

Los efectivo g_u nos pertenecían a 

Investigaciones y nos condujeron a una oficina céntrica 

donde practicarc ,n un primer i te Lego no 

llevaron Cuar 1 Central d call Gene al Mackenna. 

tra aba de det ctive la B de D 27¡--------------_;;..;;_ _____ ;..__ __ _,_;.;;,,___;:..;_ ______________ --t 
s 

Económico quienes en e, aslada 

Cuatro Alamas. Allí pe ma a 

Fie ta Patt Y, una ad1 ga .a nos llev on } las 

endencias donde o eraban Os aldo Romo y Ma ci M ino. 

Como habían robado mi diario de vida jactaba de 

entender lo que yo escribia y de compre emociones .. 

EA e a ca a J tortu a no re on con ALEJANDRA 

hija del actor de F rnando L mae no • ,, ____________ ___,;;,;, ______________________ ....J 
LAMAS, 



1 relacionaban con el mismo grupo politice. Alli vi a ARIEL 
- - - - -- 1 

2 SALINAS, estudiante y dirigente de la Universidad de 
-

-

3 . Concepción ,, actualmente detenido desaparecido .. Los 
,_ 

4 interrogatorios fueron hechos de noche o madrugada y se 
-

-

5 
hacia perder la noción del tiempo Y. del espacio. 

-

6 
El segundo lugar de torturas al que nos llevaron se 

7 trató de una casa grande, donde fuimos sin mi tio Carlos 
- - -

8 
Sepúlveda. Habia muchos detenidos en muy mal estado y 

--- -

9 
también estaba con nosotros Alej,andra La1nas, muy aterrada. 

·- -

10 
Los interrogatorios se centraron en saber si éramos enlaces 

- --

1 1 
de Miguel Enriquez. 

-- - - - -- - --- - --
. 

12 
Fui torturada si ten1át icamente y violada. Esto se 

13 
llevaba cabo de n1ás 

. personas. Se a por grupos o menos cinco 
- -

14 
n1e daba golpes en el cuerpo, principalmente en la cabeza y a 

-

15 
la altura de los pulmones. Me amordazaron para aplicarme 

-

6 
corriente en los genitales, oídos y cabeza. Sentia tan1bie1 

-- -

1 7 
loe gritos de mi hermana. En una ocasión en que estaba 

18 
desnuda y tirada en una pieza contigua al bafio, llegó un 

19 
hombre q.ue me interrogó a golpes e intentó violarme .. Al 

20 
corréraen1e la venda lo vi y ee parecia mucho al general 

- -

21 
Manuel Cont eras. 

22 
En Cuatro Alamos vi MURIEL DOCKENDORFF . a uien 
-

23 
cojeaba, estaba en l amentable estado y vomitaba san re. 

24 
Estoy en condicione de la 

, 
de la reconocer a mayoria 
--

25 
personas que me secuestraron y torturaron. 

-

26 
16.- VIVIANA URIBK TAMBLAY 

-- - -- -

27 Fui detenida el 13 de septiembre de 1974 junto con 
- -

28 
mi her1nana Mónica y mi tio Ca los Sepúlveda, conducida a un 

29 
local céntrico de Investigaciones Y, como los interrogadore 

JO 
no sabian absolutamente nada d mi 1ne golpearon en la!=; 

- -



piernas y estómago con pies y puflo~. Posteriormente nos -

-

'l llevaron al Cuartel de General ~1ackenna, donde nos tuvieron 
t•-- -

hasta el 14 de septiembre para ser trasladadas a Cuatro -
Alamas. 

- -- -

Allí estuvimos hasta el 27 de septiembre de 1974 
-

. interrogadas y entre los guardias que nos cuidaban sin s ,er 

recuerdo a "Mauro'' que tenía un comportamiento digno con 

los prisione10s y que corresponde al detenido desaparecido 

de nombre CARLOS CARRASCO MATOS. También se encontraba 

Alejandra Lamas, hija del actor de . Fernando Lama·3. e ne 
- - - -

El 27 d sept ie1nbre cerc de las 2:30 AM, fui1nos 
-

trasladadas al e ntro Jo é Domingo Caña . Ibamos vendadas --

pero s jeto me de . .. corr.10 la venda y se presentó como 
-

Osvaldo Romo. os mantuvie on parados durante ho as y - --

después n individuo q e hacía de jefe n1e exigió colalorar, -

Ui 
an1enazándore co lo peor y reco dan o a mi hermana Bárbara, 

-

7 
a DlÍ e ñad Edwin Van Yurick n1i padre los • do y a pr11neros 

-

detenidos desaparecidos. Me desnudaron y me pusie on er la 
1 

parrilla, pe o esa vez no me torturaron. Me am naza on n 
1 

llevarme frente a ~ERGIO PEREZ MOLINA a 
. estaban quien 

torturando. De 
,,. 

11 pieza dond h;;.bia ues n1e va , on a una -

2. 
tres hom res que me pega on n distintas p te del cuezpo. 

En verdad los a entes me tab n confund' endo con 

mi l rm,na Món·ca echo que 1 f'nal éstos cibieron. -

2 
Despu· upe que a Mónica la habí n lle ado al ··110 1. o - 1 

dependenci de José Domingo Cañas 
- - dond s encer aba a los -

7 
- •• peligrosos··. Ahí . hermana mas mi estuvo con ARIEL ALI A 

-

2 
ARGOMEDC,, diri ente del MIR de Concepción y actualment 

-
desaparecido. 

-

1 
Luego me llevaron a una pieza donde h bia unas 



1 quince pe1son a, e1t1e ella Martinez Cereceda, 

marid0 Julio Lak 1 LUMI VIDELA MOYA y MARIA CRISTINA LOPEZ 

4 MOLINA. 

El dia 28 m ladaron a un lugar ubicado en Irán 5 .,__ _________________________________ --4 

6 con Lo Plátanos con la vista vendada y de inmediato me 

7 hiciera subir por una escalera a un segundo pi o a 

8 patadas. Me pusiezon f ente a un grupo dirigido por un 

l no colaborar yo en los 

10 interrogatorios sin venda, una nifia jóven come zó a 

golpearme ferozmente; al defenderme yo, todos empezaron a 111---------------------------------...;;_.-.....;f 
12 gol me entre ello un individuo que llevaba un anillo. 

Me pu ieron la venda, me metieron en otra p·eza me 
13,__ ______________ ~=----------=-~=-~~---------~ 

14 desn daron, e apl · caron corriente y me violaron. Luego me 

15 vistieron y me pusieron en otra pieza, sentada en una silla 

donde me golpearon continuamente. Introdujeron un perro en 

17 la pieza, el que se paró en us patas a la altura de mi 

18 pecho hasta que se lo llevaron. Ese mismo dia me volvieron 

19 , ª levar al egundo iso, donde y había e tado para 

21 11 errogato os ya o tenian nada que ve 

que eran de sexual 
22r-----------------------.....;;...----=------------==---I 
23 

24 a otra 

25 
ella. Por la de pelón que puedo hacer del J el ' 

26 
recinto, inclui o el anillo lo ide tifico como ROBE TO , 

27 LAWRENCE DIAZ. 

28 Estuve con mi hermana hasta el 2 6 3 de octub e en r-------~~-----...;.;.... ___________________ _J 

29 _ese _ recinto ie do todos lo dias int rogadas 

30 • tortu1 a Y viola as. Leso reg esamo a Cuatro Alamas 



donde seguia detenido nuestro tío Carlos Sepúlveda Y junto a 
-

11 

él estaban ALVARO POBLETE y FRANCISCO AEDO. Debo seffalar 
-

1 

1 

1 que en ese recinto me habia encontrado con MURIEL 
- -- --

DOCKENDORFF, a quien conocía desde la Univer idad de 
1 
1 

r. Concepción. Su estado físico era deplorable y no se podía 

tener en pie. 
- -

-- - - - - - --

1 
casí enseguida me traspasaron a Tre Alamos, donde 

. -

, 
hasta el 21 de Marzo de 1975, fecha en gue salí pe1manec1 

1--

1 

expulsada del 
,. 

destino México. 1, pais con a 1( -

1( 
17.- MARIA NELLY REYES NORIEGA 

- - - - - - ·- - ·-

Fui 
l 1 

detenida en la n1adrugada del 17 de septiembre 
~ -

12 
de 1974 en mi domicilio de Alameda con Tenderini. Los 

11 - -
-- -

li 
agentes traían con ellos a HIPOLITO JARA CASTRO quien 

- -

1 ,1 
mostrab·• visibles huellas de tortura. Los aprehensores 

-

esposaron __ ~ HE ANDO FERNANDEZ CANQUIE, quien vivia en mi 
= - - ---

domicil i o y comenzaron a pegarle y destrozar cosas de mi 

1 
casa, mientras Osvaldo Romo n1e interrogaba. Tuve que - -- . [ r 

18 
vestir1 e y me vendaron la vista con scotch subiéndonos a 

--

todos a una camioneta. 
- - - -

20 
LLegamo a un lugar desconocido y al preguntar yo ' - - - -

71 
donde estábamos me golpea on salvajamente .. Me esposaron y 

1 

me jntrodujeron en una equefia celda repleta de er onas. - -

Aai pasaron varios día , con alpes interrogatorios y -

2 

. ~ Un dia, ainarrado illa, vi Hipólito Jara veJamenes. una 
--

r. 
muy torturado 7 hasta que lo sacaron y no lo vi más. En otra 

-

2 
oca ión llevaron a un jóven que frecuentaba mi casa t mbién -

-
-· 

,, mu tortuFado, de nombre MAMERTO ESPI OZA a quien tampoco ~----- -- -

vi , 
También vi detenido tirado el mas. a un en suelo con una ·- -

~- -

herida a bala en el brazo mient as un guardia le peg ba con - - --- -

,, ., 
un · culata. 

) 
- - - ·- - -



Al llegar Cuatro Alamas estuve en la misma celd 

2 con MONICA LLANCA ITURRA, MARIA ELENA GONZALE.Z INOSTROZA y 

3 MURIEL DOCKENDORFF que e encontraba muy enferma El 2 6 3 

de octubre llegué a Tres Alamos y fui expul ada del país, 

con de tino a México, el 21 de marzo de 1975. 
5 1------------...;._-----~-------·--- --__,;;;,-, _ __,,,_;;;;;,=----f _ 

CECILIA JARPA ZUAIGA . 

Fui detenida el 3 de octubre de 1974 por efectivos 
I ~-=;_.=.-~-·-----

de la DINA en el Hospital Sótero del Rio, en momentos en que 

un trámite en el laboratorio clínico. Fui conduciaa 

al centro de Jo -é Domingo Ca as donde Marcia Alejandra 
1l 

Merino Reyes info -
1 t 

D10 a lo captores que yo era militante del 

Mir y enlace de berto Sotomayor. Enseguida fui ingre ada 

:J 
a una acostada en una can1a de fierro donde, or 

cerca de 4 horas se e aplicó electricidad. Osvaldo Romo 

1. participó y ocorrió con una frazada. 

El 5 de octub e fui trasladada con un nutrido 

17 contingente dirigido po MARCELO MOREN BRITO a la Avenida 

,a Grecia esquina · Piscina Mundt con el objeto d e pturar 

19 
Miguel Enr'quez y Humberto Sotomayor. Como el i tent 

---------------
20 . fracasó me propinaron una cantidad bestial de golp qu 

def orn1aron n1i ro tro 
71t-:-------,;;,.._--~-

y 1ne produje ro ta torno 

27 neurológicos. Partic iparon en t les golpes el referido 

Moren quien se di cu , ~~----------- ue babia ctu do en 

arrebato de violencia- y Mi -el Kra no f Ma chenko Se me 
74¡----------------------~--------....;;,;,.. _____ __J 

careó con 1' ,,_ ____ _ el detenido deaa arecido JO E ELIAS ANDRO ICO 

(. ANTEQUERA a quien no c0noc ia., p rt ic ip.· ando en 
. 1t----------- dicho 

DINA ., 7 interrogatorio el n1ie1nbro de la , r-----..;;;._ _______________ ......;.... __ ..;;.;;;.... __ _ E NAtDO 11,AUREANI 

FI En los 21 dia gue perm neci en José Don1i o 

Cafías, también .econoci como miembro de .... 
79 a oc ac on 

J 
ilicita que me secuestró a MAXIMILIANO ERRER LIMA .. 



Fui txasladada a Cuatro Ala1nos, vuelta a ser -----------
llevada ~Jqsé Do~ingo Cañas y de nuevo conducida a Cuatro 

-i Ala_!!los __ Y duran te __ t_o_d_o __ m_i __ c_a_u_t_i_v_e_r_i_o __ e_s_t_u_v_e __ c_o_n __ l_o_s_--1 

detenidos desaparecidos o ejecutados: LUMI 

VIDELA MOYA, MARIA CRISTINA LOPEZ STEvlART, AMELIA BRUl-IN, ) -·----------~---------------------~--------1 
r, JORGE ,_ ANDRONICO ANTEQUERA, LUIS GONZALEZ MANRIQUEZ, 

DROUILLY YURICH, MARCELO SALINAS EYTEL, DAVID , JACQUELINE -- ----- - - -- ----------------~----1 
11 SILBERMA ___ ~ ___ G_U_RO_V_I ,_C_, _ A_N~_ONIQ GU,_I __ DO __ A_M_E_N_G_U_A_L_, __ SE_R_G_I_O __ P_E_RE_· ·_z ..... 

"' MOLINA, ALDO PEREZ VARGAS, ARIEL SALINAS ARGOMEDO, CARLOS 
1: 

CARRASCO MATUS Y MARIA JULIETA RAMIREZ GALLEGOS. -------------- -----------------~-------1 
19.- MARTA CABALLERO SANTA CRUZ 

11 ---------- - -----~- ----=- ~=~ .-=-- ~=-~~~- =-~- -=-~ - -=----==-- -=-- ~ - -=-- "".""'1 

Fui detenida en mi domicilio de la remodelación an 
1. --------- -- - -

; · t Borj a, alredejor de las 23 o 24 horas por agentes de la --------
el 3 de octubre de 1974. Alrededor de las 21 horas 

habla llegad) a n1i departan1ento · AMELIA BRUHN (bey 

": desaparecida) para decirme que mi amiga Cecilia Jarpa qui~ 

estaba vivie1 do conmigo, babia ido detenida esa n1ism, 
- --·-- -------------------

tarde._ Los a~entes iban conducidos por Osvaldo Romo -- -- - ---------------~-----4 
Como me encontraba sola 
- - - -- con mis_ hijos de t1es y 

seis años d J edad, se avisó a mi madre. -- - ---- ---------- Me transportaron 

: 1 vendada en una camioneta Chevrolet C10, al recinto de 
·-- ------- - --- - - -

. - torturas de José Domingo Ca as~ Me quitaron cartera y 

, documentos l me tiraron a una p ieza pequefla de madera , donde 

habia varics pr sioneros en el suelo y otros en sillas. 

7,. Entre ellos estaban LUMI VI DELA, AMELIA BRUHN, el sacerdote 

GlIDO AMENGUAL, ,. . en pes1mas condiciones y DAVID 

1 

'), AN_~_O_Nro_. --- -· - _____________________ _.,. 

SILBERMA N. 
/ ' - ---------·----------____.;.-------_____,;-;;;;.;;-~-

M.1 y -- - ___ ,, ____ ~ _______________________ _,. amiga Cecilia Jarpa fue atrozmente torturada 

,. me llevaren a presenciar su suplicio en la parrilla, me 
---·---------------------4 

>n pegaron Y :menazaron y Romo me sacó la venda 
-· - ·----- ________________ ___;,...__,;;;;;;;.;;;- _____ ___,J 



Después · del 5 de octubre me trasladaron con los 
- - -,_ - - ·- - - - - - -- - - -

2 oj9s vendados ~ C~atro Alamas en una . camionet • frente a mf , 
-- ·- -- -

3 iba Amelia Brunn. En una celda con c::,amarotes se encontrab 
-- - --- -- - - -- - - - - - ·- - -

4 
1, a CECILIA BOGANIC, embarazada de euatro · ·~ meses, hoy 

---- ...;. - - -- -- - - -- - - - - - - -

5 
de aparecida. Alrededor del 7i 9 de ese 

. mes sacaron a 
- - - -- -- - -

6 
Cecilia Boganic de esa pieza, junto a BU marido ILENIO 

- - ---- - :.. - - ·-

1 OY!tRZUN, pensando quedarían librea. . 
Hoy están que 1 

·--1 

deslH)arecidoa. ' - - - - - - - - - ·- --
- - - - - - - - ·--- -

9 
Luego me trasladaron a libre plática a Tres Alamoa 

- - - -- - - - -- . ,_ - -- - - - - - -

10 
y en el mes de mayo de 1975 me expulsaron a Alemania. 

- - - - - - - - - -- - - - - - - - -

1 1 
• . ; . 

1 ·20.- · AMANDA LILIANA DE NKGRI QUINTANA 1 

,. - - - - - - - - --- -- - -- - - -- - - - - - - - - .-- -

12 
Fui detenida el 9 de octubre de 1974 en mi 

- - -- - - - - - ·- - ·-- - - -

13 
domicilio de •Galeria Gran Palace~• departamentb -903, siendo 1 

~ - - - - - -- - -

14 
aproximadamente · · las 12 PM, por agentes de la DINA, en ¡, 

- - - - - - - - -- - -

15 
__ presen~ia de mi cufiada Nadia Leiva · Paatén y d mi hermano 

- -- -- -

16 
Claudio. En la tarde, el contingente, de unas ocho personas 

-- - - - -- - - - - - -

1 7 
eomandadas por Marcelo Morén Brito me sacó y condujo al 
-- - - -

·- ·-

18 
subterraneo del Ministerio del Trabaja. ; ·ne ahí me 

- - - - - -- - -

19 
trasladaron 8. Cuatro Alamos, donde permanecí en una celda 

- --
-

20 
hasta las 11 de la noche para ser aespués conducida al ,: - -- - - - - -- - - - ·-

21 
recinto de José Domingo Cafiaa. , t 

- - - ·- 1 
-- -- -- -

22 

1 

' Bn el trayecto, me amenazaron con · fusilamiento y 
- - - -- - - -

23 
dafi0 a mi familia. Me sustrajeron mi cartera y la suma de - - -- - --

24 
' US$ 600.- . 

1 
. . . 

- - - - --- - - --

' . 
25 

· tos interrogatorios a que · me ,. sometieron fueron 
-- - - ---· - -

26 
violentos y •finalizaban con largas sesiones de aplicación de 

·- -
- - - - -

27 
electricidad. En ellos participaron Miguel Krasneff, 

- - - -- - - - -

28 
Basclay :zapata Reyes ( .. el .T:roglo''), Marcelo Morén, Qsvaldo 

- ·- - -- ~ - - -

29 
Romo, el Capitán Godoy, Roberto Lawrence , · Luz Arce . etros. 

1 

y 
- - - - -- - - - - -

30 
' f · Estuve .. . ahi con · ' los siguientes detenid~s - - - - - ·- -- - -



1 
desaparecidos: AMELIA BRUHN, MURIEL DOCKENDORFF, EL Padre 

- -

2 
ANTONIO GUIDO AMENGUAL, MARCELO SALINAS EYTEL, 

-
JACQUELINE --- - -

DROUILLY, ARIEL SANTELICES, LUMI VIDHLA, CRISTINA LOPEZ 
-

1 

STEWART, ARIEL SALINAS ARGOMEDO, DAVID SILBERMAN, y CARLOS 
- 11 

CARRASO MATUS. . 
5 -- - -- - - - - - - - --

G 
De mi domicilio desaparecieron un anillo y unos 

- -- - - -

7 
aros de brillantes, asi como artefactos domésticos, lo que 

- 1, 

8 
pude veri:i.lcar al tener que acudir varias veces a mi casa en 

- -

q 
salidas a las <iU8 me obligaban, para responder el teléfono 

-- --

de mi casa. En ellas siempre era acompañada por Godoy y Luz 

1 1 
Arce, más una comitiva de seis personas cuya identidad - ---

12 
ignoro. . 

- - - --- - - - - -

Alrededor del 25 de octubre fui ·traeladada a Cuatro 
- -- - ·-

Alamoe y a los dos dias quedé en libre plática. El · 31 de - - - ---

octubre, en forma violenta nuevamente fui llevada a José -- - - - - -

(j 
Domingo Cafias, donde estuve hasta el 16 de noviembre Luego 

- - - - - -

de nue ro se 
7 

me transportó a Cuatro Alamas y dos diae después 

fui transferida a Tres Alamoa. · Fui expulsada a Canadá ' en 
-

Junio de 1975. . 1 . 
¡ 

- -

2 
21.- BEATRIZ CONSTANZA BATASZKWW CONTRKRAS o - - - - - ·- - - -

2 
Fui detenida el 12 de diciembre de 1974 en lri via 1 -- -

~ ~ - -

2 
pública, por 4 o 5 civiles que llevaban detenido a MARIO } 

2 
FERNANDO PEE:tA SOLAR!, quien iba a juntarse conmigo en J - ·-

2 
Alcántara con Vaticano. Me subieron a un vehículo station d -

- ·~ 

de propiedad de Ana Maria Arenas Romero y emprendieron la 5 -

2 
mareha hacia el sur colocándonos acotch en los ojos y 6 --

2 
anteojos oscuros. Me habian quitado mis pertenencias y al I 

-

2 
llegar a nuestro punto · de destino, me preguntaron mi nombre. R -- - -

Me trasladaron 
2 

a una especie de subterráneo, me desnudaron y 

comenzaron a aplicarme electricidad, efectuar eimulacros de 
- -



1 fusilamiento y emplear vejámenee sexuales de todo tipo. Ahi 
- -

2 estab~ tambien Fernando Pafia y Ana Maria Arenas. Luego me 
-

3 subieron a la pieza donde antes habia estado, me tiraron a 
-

4 
un · colchón, · permanecí un rato ' Y ·nuevamente volvi al - -- - - -- -

5 
subterráneo para sufrir el mismo trato En ese 1 aubterráneo 

6 
tenian JORGE ORTIZ MORAGA, con quien me obligaron a mantener 

7 una · conducta lasciva para diversión de loe captores y 
---

8 
degradación nuestra. . 1 . . 

- - - - - -- --

9 
. Me volvieron a subir hasta la madrugada y luego me 

- -- -- -- ·- - -

10 
pasa.ron a la pieza de las mujeres donde estaban IDA VERA 

--

1 1 
ALMARZA, MARTA NEIRA y Ot:t'aS más.', ·Noe tenian a todas 

·- -- -- - - - -- -

12 
vendadas. En esa pieza estuve todo el tiempo que permaneci 

- ·-

13 
en el lugar, salvo un dia gue no· ·recuerdo, en que estuve en 

-

14 
el pasillo. · ·Llegaron a ese lugar· 'Alejandra Holzappel, Nora 

- - ·- -- -- - - ·-

15 
Guillén y Clivia Sotómayor. Por lo que pudimos determinar, 

- --

16 
nos encontrábamos en una casa de · 1a comuna ·de rMacul, en el 

- -

17 
centro de la DINA de Irán con .. Los Plátanos. Supe que 

1 
también se encontraba allí ISIDRO PIZARRO MENICONI, quien 

- - - -

era el compaBero de Ida Almarza Vera. ' · También estuve con 
-

' 

20 
FELIX DE LA JARA GOYENECHE, quien exigió que a los hombres 

21 
se lee diera más comida. Otro detenido era GERARDO SILVA 

'22 
ZALDIVAR, compa.Bero de Berna.rdita. Nuftez, 1 ·que también se 

23 
encontraba en el lugar. Por la misma habitación pasó NILDA 

-

24 
PATRICIA PEifA SOLARI, quien habla sido detenida el 10 de 

25 
diciembre y luego sacada del lugar ·al tener un principio de 

26 
aborto. ~ . . 1 . . , . . ,. .... r 

- - -

27 
1 - - • f , : El eujeto que hacia rde jefe alguien quien . ·era a 

28 
lla.maban ··pa.pi ''; ' quien era fornido, de manos anchas y usaba 

-

29 
un tremendo anillo en una de ·sus manos. En una ocasión le 

-

30 
pidió a Cristina Zamora, una de lae · detenidas, quien era 

-



médico, que lo revisara, pudiendo constatar Cristina que 
1 

tenia chancro eifilitico. Por eso ella nos advirtió que, al 
-- - -

3 
salir libertad, administraramos penicilina. ' El en nos 

-

sujeto e. que me refiero era un degenerado que -yiolaba a las 
-

mujeres y toda la tortura que se aplicaba · a detenidos y 
-

- - -

6 
detenidas era de corte sexual: violaciones, obligación de 

- -- -
- -

7 
masturbarse de los hombres, 1 toquetees, electricidad en 

·- - - -

8 
organos sexuales, etc. Habia un perro al que llamaban 

- - -- - -

9 
Volodia que al parecer estaba entrenado en prácticas ' 

- - - -

sexuales con ser_s humanos .. r 
' 10 - - - - - - - -- - -- - - - -- -- - - - -- - - -

1 1 

11 

El 17 diciemb·re de 1974 fui trasladada Cuatro e.e a 
-

--

12 
Alamas, donde, en la misma celda mia y con · posterioridad, 

-

llegó OFELIA ~ISTAL. Estuve también en contacto con un 
- ·- - -- - -

1 

' .1 

g\lardia jóven, apodado •·Mauro .. , y que era gentil con l ,:>S 
- - ---

15 
detenidos y CllYO nombre es CARLOS CARRASCO MATUS. Cuan lo 

16 
llegó proveniente del centro de la Calle Irán, la detenica 

- -
Fátima Mohor me informó que babia sido detenido mi novio 

- --
-

DAGOBERTO SA,1 MARTIN VERGARA, quien estaba muy mal y habi -- -

l v 
sido llevado a una clinica. . ' . , 

IL - - . 

El 3 de enero de 1975 me trasladaron a Tres Alamos, - - - -

1 

11 deepué 3 de estar ahi pero unos meses me condujeron al 

27 
Campamento ·d =~ Pirque para después de un tiempo ser devuelta 

-

a Tres Ala os. El 26 de mayo de 1976 ' fui dejada en 

libertad. 
- - --- -

25 

11 

22 - NORA GUJI,1,RN GRAF 
- - - - - -

26 
El dia 12 de 

1 -

diciembre de 1974 unos individuos 
-

1 
llegaron a mi casa señalando que alguien les babia indicado 1 . 

28 
que tenia armas. No encontraron nada .. Sali de mi ºªªª y - - -

29 
regresé a los tres diae; me estaban esperando tres sujetos. 1 

- -

J( 
Me hicier:>n subir a una camioneta y me vendaron los ojos ) - - t - -



1 Me condujeron al centro de detención de calle Irán con Loa -
,_ - -

2 Plátanos, -retirándome, en ese lugar, la cartera. Al llegar 
- 1 

- - -

3 al lugar se me informó que debía esperar al jefe: La espera 
--

4 duró muchas horas .. El jefe era la misma persona que habia 

5 
allanado mi casa la primera vez y f. correspondía a MIGUEL 

- - - - ,_ -

6 
KRASNOFF MARCHENKO, actualmente comandante del Regimiento 

, __ 
- -

7 Tucápel, de Temuco. Hizo comparecer a ·· CBSAR NEGRETE, amigo 
-- ----

1 

8 
mio, ~uien negó fuese militante politioa. . 

que yo 
- - -

- -- - -

9 
Tuve un altercado con Krasnbff, ·--·pues le pregunté 

-- -

10 
qué pensaria BU aefiora si aupierá sus actividades. Se 

-ce - - - -- -
-- -- ---- - - - - ---

1 1 
enfureció y ordenó a sus subalternos que me "golpearan, lo 

,_ -
- - - -

12 
éstos hicieron puntapiés pufíetazos. . . que con y • 

-- - -- - --

13 
Me llevaron a la pieza de las mujeres V me contacté 

-- - -- -- - - -- -

14 
con todas ellas, entre las cuales estaban IDA VERA y MARTA 

-- - -- - -- -

15 
NEIRA, actualmente desaparecidas. Ida Vera,. quien era amiga 

-
---

16 
de infancia, contó habian llevado clínica, . 

me que a una con 
--- - ~ - -~ 

17 
hemorragia y principio de pérdida a PATRICIA Pfil1A SOLAR!. 

-

18 
Marta. Neira estaba. en pésimas condiciones y eu• novio, César 

19 
Negrete, me contó que la habia violada un perro. 

--

20 
' En dos ocasione a me llevaron al segundo piso, me 

- - -- - - -

21 
golpearon de modo indescriptible, abusaron deshonestamente, 

22 
me mostraron fotos pornográficae ·y me amenazaron con el 

-
-

23 
perro entrenado para violar. ; ·• --, r ( .,. r ! • 1 

- -- . - - -- --

24 
El 17 de diciembre ' fui trasladada a Cuatro Alamoe. 

Mi 
25 

celda era custodiada por un hombre de apodo 'Troglodita". 
,_ --

26 
También se encontraba el guardia que se hacia llamar "Maurou 

-
- - -

27 
y que fue humano con nosotros . .. Laura Allende ·me informó, 

- -

28 
meses ' después, en Estados Unidos, . nombre CARLOS que eu era 

- -- - -

29 
CARRASCO MATUS. , . . . . 

' ' 1 ~ 1 . ' ' , ~, • ' 1 . . 
- ---- - - -- - -- - -

30 
El 30 de diciembre de ,· 1974 fui tra.alada.da a Tres 

--



donde tuve que soportar, junto a las demás 
-

-

prisioneras, el trato vejatorio del Comandante Conrado 1, 

- -

J 
Pacheco. Permanecí en este lugar hasta el 6 de mayo de 

-

1975 .. . 
- -- - - - - -

1 

s 
23.- BORIS CHORNIK ABKRBUCH 1 , 

·-- -- -- - - - ~ - - - - -- -

Me detuvieron el 15 de diciembre de 1974 en mi - -

7 
domicilio, pero un dia antes, un grupo de agentes dirigidos 

-

por MIGUEL KRANSNOFF MARCHENKO 
8 

habían acudido a preguntar 1 

-

por mi novia, NORA GUILLEN, la que no estaba ahi. Se me - - - -- - -- - e - - -- -

1Q 
condujo a Irán 3037 con loe ojos vendados con cinta scotch. - - - -- - - -

1 
Al llegar al lugar, Kraenoff me saludó y trajo a mi novia 

- - --

ain motivo aparente. Luego me llevaron a un cuarto done.e -
-

13 
percibí que babia otras personas acoatada.e. . 

- - - -·- ·- - - -

14 

. Al otro dia di cuenta que babia unas 15 me 
- ·- -

15 
personas. Algunos me dieron BUS nombres y otros los escuché --

- -

16 
nombrar, · · encontrándose desaparecidas las . · siguientes · 

·- --

17 
personas: CESAR NEGRETE, FELIX DE LA JARJ GOYENECHE, MARTA 

-

18 
NEIRA, FERNANOO PEAA SOLARI, PATRICIA PERA SOLARI y CARLOS 

CAMACHO. ' 
. . 

' 19 --- - - - - -- --- - - --

20 
Cuando me llevaron al segundo pi o me amenazaron de - - -

') 
muerte y pusieron un revolver en mi cabeza, participando 

1, 

22 
Krasnoff en los interrogatorios. 

- - -

23 
Ese dia fui trasladado a Cuatro Alamas y entre - - - -- - --

2 
loe detenidos estuve con ROBINSON RIQUELME. · Entre loe -

11 - -

25 

1 guardias se destacaba . por su buena volunt d ··Mauro·· (CARLOS 

2 
CARRASCO MATOS), lo que le costó caro pues hoy integra ·la - -- -

'2 
lista de detenidos . 

' desaparecidos. El 30 de diciembre fui 1 
-

28 
trasladado a Tres Alamos y luego a Puchuncavi. · ·El · 11 de - --

2 
febrero contraje matrimonio con Nora Guillén Graf ' y juntos 
-

30 
abandonamos el pais el 6 de 'mayo de 1975 .. 

- - -- -



24. - . HILDA AMALIA GARCBS DHRAN · 
- - - - -- -- 1 

Fui detenida en el domicilio de mi madre, en Maipú, --

3 el 16 de diciembre de 1974 Yi ae ' me ' condujo 1 1 1 con ' la vista 
' 

vendada, al local de la DINA conocido como Villa Grimaldi. --

5 
. . Se me interrogó y •torturó conátantemertte y en los 
- - - -- - -

6 
apremios participó Osvaldo Romo, quien en-eraba.' a la pieza 

-. 

7 donde estaban las mujeres a amenanazar y manosear. • -
. :Estuve con dos pereona.a · que . se encuentran 

- -· - " - - -- ·--

desaparecidas: TERESA ELTIT y MARIA TERESA . BUSTILLOS. -
10 

Ambas se encontraban en buenas condiciones físicas y 
- -- - --

' 1 
psiquicaa la última que · las vi. . i r vez . . 

-

17 

. Cuando llegué Tres Alamas pregunté por Maria a 
. -- -

1 
Teresa Buatillos pues el 24· de diciembre' la habían sacado de 

-

v111a ·Grimaldi en esa dirección, pero no se encontraba ahi. 
-

- . 25.- JRSUS CLARA TAMBLAY FLORES . . ' . . . 
- - .b - - ---

Fui detenida el 18 de diciembre de 1976, en mi 

1 7 
domicilio de Libertad 229 junto a NELLY PINTO por numerosos 

efectivos que · ee desplazaban en, a lo menos, tres vehículos. 
·-

t !) 
Los agentes ' robaron un laboratorio 1 

• fotográfico completo 
- -

70 
perteneciente a mi amiga y otros ' implementos de mi 

11 propiedad. ' ' ' . 
--- - -- -

2, 
• Desde mi domi cilio fui ·· 11evada, loe ojos con 

2 
vendados, a Villa Grimaldi, donde permaneci hasta el 26 de 

diciembre de 1974 .. Ahi fui victima de ·un trato vejatorio, 
- - - -

siendo golpeada y torturada; desnuda me amarraron a una cama 
·- - - ---

metálica donde me aplicaron electricidad en las partes más 
-- ~ 

1 1 
sensibles e intimas de mi cuerpo. . . ' , t , ' ( ( 1 . 

,_e --- - ·-
'2 

- . Estuve ahí MARIA TERESA ELTIT MARIA TERESA con y ; 

- - - -

BUSTILLOS, las que se encontraban aterradas. Amba están 
-- - ' 

30 
desaparecidas : I En la pieza de los hombres:, me sacaron el -



, v_endajJL_Y.: ~~ interrogaron fi;-~_n_t_e_ a_C_AR __ L_O_S __ T_E_RA_N_,---=-~t_a_m_b_i_é_n---. 

:' de~aparecido __ · ________ _ _ ________ ..;..,_.....;-=---:~--==-=-~~-=-=-=------=--~---=-- -~---=-----1 

----------=26. - NRLLY BKRtlARI)A PINTO:...-CO;___;.,N_1'_R_k_RA_S ___ ----=--~-~ -~=· ~ 

Fui detenida el 18 de diciembre de 1976, en __ mi ------
,, 9-omic i 1 i9, _ junto a J esú~ Clar<!_r _a_rn_b_l_a ____ y_F_l_o_r_e_s_. __ J_un_t_o __ c_o_n___, 

" r9!)_..!:_ __ ~ laboratorio fotográfico profesionalt _' completo e 

7 ' im~leme~tos_ pertenecien~es a Clara Tamblay, loe aprehensores 

H sustr~jer~n_ nuestros efecto~yersonales y joyas,' además de 

.-

t~_llaves de la propi~da_d __ . ---------- ~-~~-,-~----~~=--===-~-~ 
1 

Ful conducida a Villa Grimaldi donde permanecí 

1 h~~_!.a_ el _26 de diciembre. Ahi fui vejada, torturada, se _ me 

1• h_i~o · un f ailamiento simulado, vi cuerpos tirados en el - ------------___________________ __,. 

, piso, sangr~ y hube de contemplar el • dolor de otros --- - __________________________ ;;_- ---~· 

1 pr_!_sioneros por las torturas tnflingidas .. ' El 24 de 

,~. ~~ciembre !~~guardias totalmente borrachos_, se pusieron _ a 

, -~ispa_ra_r_ p~~- } _a_s ventanas_, _exponiéndonos a aer _ -~heridos o 

, ~~~rtos por _ est~ ~cci6n_. __________ .;:..::--:..:.=;,;:,;.;:;..;--=-------· __ -;.;;,,.-_;..;,;;-_-~~-.....;...--1 

1 , • E ese recinto de torturas estuve con MARIA TERESA 

,,, ELTIT y MARIA TERESA BUSTILLOS, las cuales estaban aterradas 
- ----------------~ 

,..., y hoy se encuentr~ desaparecidas. - ----- ---=------=------------.-.. 
El 26 de diciembre fui t rasladada a Cuatro Alamos -

,, para ser transferida a Tres Alamas el 3 de enero de 1975. 
------------------------1 

.• Recuperé la libertad el 10 de septiembre de 1976. 

"/ 1 i----,~---2 __ 7_._. ___ R_I_C_J\IIDO __ FRO_,_·._D_KN __ - _ARMSTRO_ - _· __ N_G_---:..,.~---· _ __ ..;.,.- .,;__,_---1 

Fui detenido el 23 de enero de 1975 en mi domicilio 

r. de F_ernnndez Albano con Gran Avenida por numerosos efect i vos 
- -- ------------------- ---~ 

,., .<!~ _la )!NA que me mantuvieron en el centro de torturas de - --- -
:,n Vill a !~t:imaldi ha.eta comienzos de mayo de 1975_ ,-......., ___ _ En ese 

' J 
per.t oda, fui -- testigo de la tortura sistemática que ee ---- ·--- __ , ______________ __._ 

r, prac tic5 con -- cerca de doscientos detenidos Y, en 



ti 1 i é y tuve conocimiento de la tortura pa:r cu ar V convers - ' -
,, 

l ' 
, - ---1 

• 
2 

' de aetenidos . desl!.¡>_!trec idos 
. 

numeroso,s - ' -

3 

1 

ellos fue CARLOS RIOSECO quiep 
! 

~ . 
' El primero de , a . 

! 

Concepción y _ relató 
. lo ~habían arrestado conooia de .me que ' -

5 ' ' También FABIAN 
1 

1 junto a un grupo de Va.lparaisco • estuv-e con - - ----

6 !BARRA · - - - , quien , por la pers-onalidad que 
. ' . 
'tenia log;ró que lo 

·-
11 

1 

7 
¡ 

pusieran ayudante repartir comi.da:· f \ Supe de la como, para 1 

- - -- ---- ' 

8 
1 detención de JUAN CARLOS PERE'LMAN IDE y se le, oare,6 conmigo 1· , - ---

9 para ser después interrogado por . Marcele Morén Con • - -~ 

10 

1 

' solas 
1 

él posterioridad , pude incluso conversar a OOfl • 
~ . - - - -

' 

1 1 
En febrero llegó otro ·srupo de 1 det,enidos entre los - -

, 

17 
que e,etab.an ALAN BRU·CE , JAIME VASQUEZ , IVAN MONTI ~ su esposa 

- -- --

13 
! y una guagua y MANUEL CORTEZ Joo,, a.·demás de un obrero de la - - - -- - -

construcción apodado ºEl Viejo, 1. y un j6ven apodado u . 1 e 

Milico ,. alias que, se debía , a qu,e había estudiado en la 
. --

1 l 
Escuela de Suboficiales 1 . 1 ' , ¡ 

• i -

17 

1 Pude conversar 1COn lván 
---- Monti ya que, e ~ t -v -e u 1_ o en una 

-
' -

1, 

eala. vecina la mia ,JAIME VASQUE:z SAENZ lo \ v¡i varias a y a 
,e 

1 veces desde eu detención, ya que lo pusieron ,durante unoe 1 

- -- - -
1 i: 

20 ' 
dias encadenado, a una mesa frente a las celdas .. -- - - -

1 

¡ 

Un hecho que no podré olvidar 1 fue el castiso 
- -· 

1 propinado, CEDOMIL LAUSIC haber intentado 1 a po escapar , ya 1 

2 · 
que fue somet ido cadenaz-os durante horas 

1 

' 1 a \ muriendo esa 1 ,. 
1 -

noche 
1 

y siendo llevado por loe guardias 
--- -- - -

r Como lo sefialé per·m.aneoi Villa Grimaldi 1 hasta en • , 
-- -- - - -

mayo de 1975 , salva dos intervalos en que ,m,e ' transportar,on ' -
21 

al centro de • Cuatro Ale.moa"' 
. 1 

1 ' t 
, 
- ( . 

' 
1 .. . 

- - - - - -- : 

28 
1 28 - OSVALDO TORRKS 1 GUTIKRRBZ 1 • J --

' --

29 

1 . . Fui detenido ' por· miémb,róé de • la DINA la en 
1 ', 

30 
m.adrusada del ªº de de 1 . 

1 ! 

enero 1975 en . 
mi domicilio de 

. -
-



1 :Diagonal Oriente 15,84. Junto a mi, los efectivos, ue 

., portaban armas largas y subametralladoras Y no portaban 

de detención alguna., arrestaron a Nubia Becker 
- - ------

Charme y Marcela Bravo. -------- - ------~----=-
Los agentes procedieron con inusitada violencia y 

,, -----
en nuestro domicilio a todos los 

r, ----- ------ -

procedieron a golpear 
·---- - ---

presentes, unos en presencia de otros. 
1 -----------=-~-~-~--, 

Se me condujo a Villa Grimaldi esposado y con · la 

ista vendada . . Permanecí incomunicado hasta el 17 de 

de 1975 y luego fui trasladado hasta el centro de 

incomunicados de Cuatro Ala.moa hasta el lo de marzo de 1975, 

en que se me transfirió a otros campos de detención 

(Ritoque y Puchuncavi) hasta que fu± liberado, nuevamente 

esde Tres Alamas, en Noviembre· de 1976. 

p . 
Se e torturó salvajemente y entre mis torturadores 

, re encontraban _!f arce_lo _ Morén Br i to, Osvaldo Romo 

kiguel Krasnoff Marchenko, el sargento Tulio Pereira 

Mena, 

y el 

enominado 'Capitán Cachete''. ', ---------
1 1 1 

Soy testigo · de la detención y desaparición de 
---- ---- --

LFREDO GP.RCIA VEGA. 
7() . 

29.- NUBIA BKTZIR DK LOURDRS BRCKKR KGUILUZ ---- - - ----------------------t 
Fui detenida en mi domicilio de Diagonal Oriente ---

el 30 de enero de 1975, cerca de la 1:00 AM por 

agentes de la DINA fuertemente armados. A Osvaldo 

erres que vivía en ese lugar lo encontraron en el bafio y lo 

,, . 
~ --- a golpes Y patadas en mi presencia, esposándolo. 

ambién me golpearon a mi porque tomé un papel que se le ----------------------------4 
abia caldo a Oavaldo Torres y lo tragué. ·· Entre los agentes 

ue nos detuvieron se encontraban Osvaldo Romo y Basclay 
----•--- -· 

apata Royes, •alias "El Troglo ... 
JO.._ __ _ 



··· Nos vendaron y nos condujeron a Villa Grimaldi, 

2 1 donde, tras la reoepcián, m.e · proporcionaron una brutal 

golpiza,. ás.i como a Ma.rcela Brava :que quedó conmigo. 3 

4 ¡ Fui ing.:t'esada, ,,con la vieta vendada, en una c.asucha ----------------------------------------4 

s c;londe apenas cabia. una per,eena, pero ya -se encontraban tres. 

Una de ellas era MARIA ISABEL GUTIBRREZ MARTINEZ, 6~---------- - ----------------------ahora 

7 , de.saparecida. , · - ---
. . 1 

8 : · P·ermane•oi varios diaa ahi y , fui sacada en varias .· ,_______ ---·--------------~ -------t 

1 

9portunidadea a inter·rogator ioa, ·a.Plicán,doseme e·lectricid.ad ¡ 

.. 1 

en continuadas sesion.es y s •elpeáñ.doseme en todas las 
'º---,--------·•-------------------------.....:1 

,1 

o,portunidadea. Me hicieron contemplar ··,- 1a.e horrorosas 
11

1

,._ ---- ----------------------:------=-----------
"'i torturas a que sometian a Osva.ldo Torr·ee, a quien m.antenian. 1, ,-........ ____________ --

e o lgado . . . . · " - ' .. · 1 , • • • ' 

1~ _,__ ___ ------- -- - --·--·---

' r . , 
\ 

l Con posterioridad, fui eaoada de la minúscula. ,celda 

r donde permanecía, a otra más grandep contigua a la sala de 

16 1 torturas, donde permanecía siempre Basola.y · Zapat.a o UEl 

Troglo". ~ .En ·una •O·casión, Marcel!o M.or1én, Jefe ·d,el ,1 f---- - --=---- reci'nto, 

gritab,a mucho y por la v·e.ntana. vimos a una pe·rsona tendlda 

en el suelo, qu.e ee queja'ba much,o. Se trataba de .HUGO DANIEL ,
1 '9 1 r-------------

2 RIOS VIDELA, detenido junto a MANUEL 1CORT'EZ JOO;. a uien no ¡ 

----- ------------------- · ..... - ---- --11 

21 __ pude _ye_l", pel:'o lo escuché al ser sometido a 1.nterrogatorio,a . . 

21 . Tiempo d,espuéa, 1Gladys Diaz, quien permaneció ·detenida en la 

Villa Grimaldi, me informó que estuvo junto ' a Hugo Ríos · 

Videla en l_a, r · .o,r ·r_-·· e. d·~·e· A e 1 t 1 d t id g rec n _o y e e en o se 

encontraba muy mal. . ' ( 

-----
En la habitaoión de muJeree d ,onde · fui llevada, 

junto a numerosas de·tenidas c·uyos 2, ,-...... __________ _ nombres 
---------------·----·- ---------' 

28 rl _P_e_r_f_e_o_t_a_m_e_· n_.t_: e_· ,_. ~_e_~e_·_ e _n_c_o_n_t_r_a __ b_·· é9. __ •· ___ s __ o_ N_.· _I __ A.__R_I_o_s_.· _P_'A_-~c_- :HE_•.·_- :c_-_o ..:.., _ º _º _n __ q:..,u_-1_· e_n---1·: 

2 ._ estuve varios dia.a ,en esa · habitac .16n.· r Me oont·ó • que hable 

sido detenida junto a su marido FABIAN !BARRA CORDOVA, JO-·------------- a : 
11 



, quien vi a menudo por la ventana Además estuve junto a él • , 
-· --

en una ocaa16 n en que nos sacaron al patio a almorzar. - - - --

J T_amb~én _estuve_ en la habitación con PATRICIA zuaIGA, se 
-

arazada, 12ea~a lo cual la habian colgado y 
---

t torturad0. El la me cont.2.._que la arrestaron junto a su 
- - -

OLINA _;MOGOLLONRS, a quien vi en varias -

desde la habitación .. En otra ocasión, vi - - - -
1 oportun~dades 

desde la ventan 

- -

a come arrastraban, engrillado a EUGENIO IVAN -------

,.1 MO~I CORDERO, · quien fue detenido junto a militantes del MIR - - --

hljo .. En una sola oportunidad también vi a 
-

ll ALAN BRUCE CAT! LAN. 1 : 
- -- -

Fui te stigo del momento en que sacaban de la Villa 
- - -- ------. --

, 1 Grimaldi, para no volver más a FABIAN IBARRA CORDOVA, SONIA - --· - - -

11 RIOS --------PACHECO, JUAN MOLINA MOGOLLONES y MARIA ISABEL - - -- -

lf, GUTIERREZ MAR'I'I NRZ. ,. . . 
-- - -- - -- -

! f, ,___. ____ Fu_, _ i _ t _r asladada de la Villa Grimaldi, con destino a 

1 , C~~tro _ Alamas, el 19 de febrero de 1975. ·• En ese lugar 
- - -

1 prestaba eervic ios CARLOS CARRASCO MATUS, de quien aupe ---- ---

1, deapuéa por pri sioneroa que venian de Villa Grimaldi, que se - . - . -

mal producto de las torturas a que fue - -

.., sometido. . , 

- -

· A prin clpioa de marzo de ese afio me trasladaron a -- ----- - -- -

:· 1 T_res Alamas y fu i dejada en libertad el 29 de septiembre de . -- - -- -

11 1975 .. . . , 
- - - - --- -- - - - ·- --

30.- MART = ,. ,-----~- A ADRIANA MUROZ BUSTOS -- ---- ·- - - - - - -

Fui de tenida el 4 de febrero de 1975 a · la salida -
.. del supermercado 

• Í ------- -

ALMAC de Irarrázabal con Suecia. Quien me -- --

cit,fl previament 
.íl ---- -------

e a ese lugar, bajo tortura y presión de la. - - -

1 DIN.n en Villa G 
.. -- --- --~ --- r.tmaldi fue SERGIO VESZELY, amigo de uno de 

. 0 mi~ hijos .. · Los agentes me vendaron la vista y me subieron ·a 

1 

1 



1 una ci troneta y Osvaldo Romo se identificó como uno de mis 
-

1 captores. 1 
- -

- - - - -

3 Una agente mujer me interrogó y me i~plic6 en el 
-- -

4 absurdo cargo de infiltración de la Fuerzas Armadas. Me 
--

5 retiraron el reloj, el monedero y los paquetes de las 
n -

6 compras _que habia hecho en e ]J Almac.· Me incomunicaron 1 en 
- ---

7 una especie de cajón de madera que media un metr0 euadrado. 
-- - - -

8 Me tuvieron cuatro diaa con una venda inmunda qu,e era una 
-

9 tira de género llena de sangre de algún torturado. - -- - -

10 
.- ,Me sacaron a interrogat~z:_ioa y pude comprobar que, 

- - - - - -

1 1 además de Veazely, estaba detenido el conscripto Héctor . 

11 Carrasco, hijo de una vecina··de mi calle ty Osvaldo Torree, a 
- - -

13 
quien torturaban poniéndole electricidad delante mio. 

14 
Luego me trasladaron a una pieza con _ la~1.i demás 

--- - - - -
·- - - -

15 detenidas y recuerdo especialmen~e a PATR]CiA ZURIGA, quien 
---- - - - -

.tenia desarticulados los brazos · por colgamiento. Se 
- -

·- - = 

17 escuchaban desde ahi loe gritos de los, torturados. FABIAN 
-

18 IBARRA ae encontraba entre los que nos traian la comida, con 
-

19 lo cual · podía ver a su mujer SONIA RIOS, que estaba ahi 
-

20 cuando llegué. j 1 

- - - - -
21 < 

Me parece que el 12 de febrero fui trasladada a 
- -

22 
Cuatro Alamas. Como aoy viuda de un General de Carabineros, 

-

23 
tenia la esperanza de salir en libertad. En la pieza. en que 

-

24 estuve, se encontraba MARIA ISABEL GUTIERREZ MARTINEZ, quien 

25 
babia. sido detenida junto a un grupo de Valparaieo. La 

- l-. --

2 
madre de la detenida Cristina consiguió llevarle ropa y una 

--
1 

27 blusa amarilla con lunares negros cautivó a Maria Isabel 

28 
Gutiérrez, quien ae la puso inmediatamente y fue sacada de 

29 Cuatro Alamoe al dia siguiente. Algunas detenidas que - - --

30 
llegaron después a Tres Alamoa noa dijeron haberla visto con 

- -
-



esa blusa en Villa Grimaldi . 

7 Mientras estuve en Cuatro Alamos se nrodu;o la 

3 detención y_ desaoarición del aaente CARLOS CARRASCO MATUS. 

quien tuvo un trato humanitario hacia nosotros. 

5 
LueGo fui tra.nsf er ida a Tres Ala.moa doride me 

6 
fotografiaron y ficharon, calificándome de "comunista". a lo 

7 que protesté. Como pedi conducto ree:ular. me dijeron g_ue mL 

8 marido estaba detenido lo que les 
, 

Esto no era cierto, crei. 

!1 
pero fue él quien consiguió mi liberación a mediados de 

abril de 1975, entrevistándose con militares V 

1 1 
especialmente, con el General César Benavides . r . 

1? 
31~- MARIA ISABEL MATAMALA VIVALDI º -

13 
Fui detenida el 5 de febrero de 1975, 

14 
aproximadamente a las 21 : 00 hrs . ., luego de que tratara de 

huir de mi domicilio de Hernán Cortés esquina Los Leones, 

16 tras un allanamiento de un equipo arm&do de la Dina 

17 
dirigido, entre otros agentes, por Miguel Krasnoff Marchenko 

18 
y Osvaldo Romo Mena. -

19 
Se m_e condujo al recinto de Villa Grimaldi donde un 

2() hombre registró mis datos y me obligó a desnudarme. Además 

21 de Romo, se encontraban Roberto Lawrence Diaz, Basclay 

22 
Zapata Reyes (El Troglo) y otros agentes que no identifiqué . 

23 
He tapaban la boca con una toalla mientras me aplicaban 

corriente en los genitales, pezones, boca, sienes, etc. v 

25 
manteniéndome atada a un catre metálico . Romo el 

, 
era mas 

26 
activo de los torturadores e interrogadores . Durante la 

27 
tortura tocaban a todo volumen ,el Concierto de Aranj uez. - Me 

oriné tras unas horas, lo que motivó procaces ·insultos de 

?9 
Romo . 1 ' 1 

30 
Me ordenaron después vestirme a medias y me 



1 arrastraron a una oficina, sin venda, donde estaba Miguel -
-

2 Krasnoff y la mujer morena conocida como 1 'La Comandante''. 
--

3 Ambos. . especialmente la mujer, me golpearon manteniéndome 
-

4 atada a una silla. . . 
·--- - - --- -- - - - - --- -

5 _ Luego me tiraron a una'celda tipo closet; en una - - ·-··-- --

6 celda contigua estaba Rubén Aguilera, a quien detuvieron 

7 conmigo. Senti lo torturaban. . 
' como --- - ·- -- -- -

8 
~ . Alrededor del 8 6 9 · de febrero me · sacaron a un - -- - - - -

9 patio, donde me encontré con_Haydée Alarcón, ' denti~ta que se 
-

10 desempeflaba en el Ministerio de Salud durante el gobierno de 
~ 

-

11 Allende. Más tarde, me llevaron a la oficina de Marcelo -
1 

12 Morén Brito, ' quien ' me sometió a · extensos interrogatorios. 

13 tiáa tarde7 este agente me condujo donde un oficial de 
- --

14 Ejército quien, con comportamiento aparentemente humanitario 

T5 e_._inteligente, procuró obtener todo tipo de información que 
--

16 pudiese proporcionarle, sin con.seguir lo. 1 yo 
- - ·-- ·- - - -

17 En otra ocasión, me sacaron brutalmente a.l sol y me 

18 pusieron frente AMELIA NEGRON, a quien no conocia y que, al 

19 igual que Rubén Aguilera, ' a quien divisé, estaba con 
-

1 

20 evidentes aignoe de haber sido maltratada .. . - § L_ - ·- --. -- - - - -

21 
. Máe el 8 de febrero, encontrarme el . o menos por en 

22 bafio en muy mal estado, dejaron entrar a SONIA RIOS PACHECO, 

23 quien me relató que la detuvieron con eu marido FABIAN -

24 IBARRA CORDOVA. · Al aalir del belio, · ella me lo mostró. Alli 
- -

· mismo conoci a RODRIGO UGAZ, quien estaba detrás de Fabián 

26 
en la ·fila .. Estas tres . . encuentran . personas - se -

I • 

27 desaparecidas. . ' • ,.. 
- - 1 .. -- -

28 

. Cuando llegué la a pieza de •las mujeres, pude - -

29 
tenderme por - primera vez en una cama · que · no fueae un 

30 
instrumento de tortura. PATRICIA - ZU~IGA me mostró por la. 



ventana a su esposo JUAN MOLINA MOGOLLONES. También me 
-- - ·-

1 

mostraron a ARIEL VILCHES, desaparecido al ittual QUS los 

J anteriores. • 
-~ -- - -

- -- - - - - -- - - - -

11 El 12 de febrero, encontrándome en mi celda con la 
-- - -

5 puer~~ abierta, yi la llegada de HORACIO NEFTJ\LI CARABANTES 
--

OLIVARES, amigo mio de La Serena y que _ hoy se encuentra 
-- -

7 
desaparecido. En celdas contiguas colocaron a ALAN BRUCE e 

-

IVAN MONTrr, quienes fueron capturados junto a CARMEN DIAZ 
' 

DARRI CARRBRE, _ . la permaneció junto mi cuando . que a _ me 
-- -- - -

10 
volvieron a cambiar de la sala de mujeres a - otra celda 

- - --

1 ' 
minúscula donde no cabíamos las dos. Todos se _ preocupaban ---

mucho d 1 hijo peguefio de Iván Montti, detenido junto a su 
--

11 
padre y ele JAIME VASQUEZ, puesto gue a éste último no se le 

- 1 

-

babia visto. Sin embargo, en algún __ momento pasó :por alli e 
--- - -- - -

intercambió al~as palabras con Carmen. Todos ellos están 

tG 
desapar_cidoa. . 

--- - - -- - ·- -
- - - - - ---

17 
' El 14 de febrero encontrándome junto Carmen Diaz, a 

- - --
~ -

8 
percib moa, un gran revuelo y escuchamos los gritos de 

- -

' 
Marcel:> Morén. . Al salir la noche al bafio vimos en a una 

20 
persor tirada en el suelo, cubierta parcialmente con . una 

casacc. y con la cara ensangrenta. Se ' trataba de HUGO DANIEL 

22 
RIOS , !DELA. . . 

' 
...; - - -- - -- - - - - ·-- -- --

23 
1 Entre otras torturas aplicaron la Villa que me en 

Grim1ldi además de la continuada aplicación de electricidad, 
·- -. 

debo 
25 

mencionar las golpizas y ··teléfono·· (golpea en loe 

2 
cides), la presión psicológica con los familiares, el 

- -- - ---
-

27 
obl :,garme a escuchar torturas de atrae personas, • · la -

?8 
pri ación de liquidas e interrupción del ' suefio y los 

2 
sim1lacros de fusilamiento d~~igidoe por Marcelo Morén -Y:_ - --

JO 
Mig..iel Kraenoff .. . . 

1 . 
. - ·- - -- - - - - ---



l 
El dia 20 de febrero, estando ya en Cuatro Alamos, 

- -- ·- --, __ 

2 conoci a .. Mauro·• 
-- -- ' cuyo verdadero nombre ea CARLOS CARRASCO 

3 MATOS, quien encuentra desaparecido. . 
y ee -

-

4 

. 
En Tres Alamos fui golpeada brutalmente por el ' 

- -- - --- -

5 
Comandante . CONRADO PACHECO, quien además me recluyó en una 

-. -

6 
mazmora porque solicité tratamiento médico para la detenida 

7 Olga Carrasco, ' quien padecía leucemia. Se me trasladó, 
-

-

8 
junto a otras prisioneras, a Pirque, donde se maltrataba 

9 
continuamente a las detenidas .. Mi traslado a Tret3 Alamoa 

- --- - ---

10 
había ocurrido el 28 de febrero, pero en Cuatro Alamos 

- -
--

T1 
sufri el doble standard del trato proporcionado por el 

·- -- -

12 
sargento de Gendarmería JOSE MANZO DURAN, quien simulaba ser 

~ 

humano pero trabajaba estrechamente con los servicios de 
- - ' -

seguridad .. Ninguna de las especies que me robaron me fueron 
- --

15 
·devueltas, salvo bolsita plástica pequefia. 

. 
una L - -- - -

1 
32.- FRANCISCO HKRNAN PLAZA TAPIA . . 

·--- - - ·- - -- ---

17 

, 'Fui - detenido el · 3 de febrero de 1975, 
- - - -- - - - - -

- -

18 
aproximadamente al medio dia, por un contingente armado de 

- -- -

1 
la DINA, en Ismael Tocornal No 8554, San Ramón, mientras me 

-

20 
encontraba solo Luego de ·· interrogarme y vendarme me 

- -

71 subieron a un auto donde Be encontraba mi mujer Rosa 'vira 

22 
Lizama Leiva, quien había salido hacia poco de la casa. 1 Fui 

•.. 

23 
trasladado a. la Villa Grima.ld.1 y pude percatarme de gue el 

-- -- - - -

24 
jefe del grupo era un tal ''Teneniente Marcos", ' - j -

• 

25 

. 
En la Villa Grimaldi pequefia.s , se me mantuvo 1en un.as 

- - ·- - - -- -

26 
celdas · o cajones llamados ··casas Corvi ... ' · · Luego fui 

-- - - L - -

27 
trae la.dado a otras celdas más . amplias r11amadaa ··casas 

1 
1 

28 
·Chile ... Al segundo o tercer dia de eetar alli, fui llev; do - -- - -

junto a. otros catorce detenidos a una dependencia llamada 
-

30 
1

' la torre". · Eeta era una con.etrucci6n· inhabitable, pese a 
-



lo cual nos hacinaron de a cuatro por celda. 'Trascurridos --

2 

-

un! unos diez días de estar alli sacaron por la mafl.ana a 
-

3 
grupo de detenidos cuyos nombres son los siguientes: MARIA 

ISABEL GUTIERREZ MARTINEZ, SONIA RIOS PACHECO, FABIAN !BARRA - --
-- -

CORDOBA, ALFREDO GARCIA, JUAN MOLINA, CARLOS RIOSECO, ELIAS 

6 
VILLAR, HORACIO CARABANTES y ABEL VILCHES, todos los cuales -

-
: 

1 
se encuentran desaparecidos. Poco antes de terminar el mes 

8 
de febrero nos trasladaron a Cuatro Alamos, exceptuando a un 1 

detenido que -permanec1a con nosotros y de nombre RODRIGO 
- --

10 
UGAZ, quien se encuentra desaparecido. 

--

11 
Los métodos de tortura que emplearon conmigo 

--- -·- - -- - --- - -

12 
consistieron en · aplicación de corriente ' eléctrica, 

- --- ·- -- - - - -- -

1 . 
colgamie tos, quemaduras de cigarrillos e inmersión en 

-

14 
líquidos hasta provocar asfixia. Cabe seflalar que no pude -- --- - --- - ---

15 
observar ninguna lógica en las desapariciones o asesinatos 

de prisioneros. 1 . . 
-- - -- -- -- - - - - - -- -- - - - - - - - ·-- ·-- - -

7 
• Mi situación de detenido sólo fue reconocida en los -- -

diez primeros días de marzo de 1975, cuando fui trasladado a 
- -

' - - ·-

Tres Alamas. . . 
' 1 ' 

19 -- - - - - - --- -

(J 
33.- GLA.DYS DIAZ ARMIJO --- - - - - -- - -- -- -

' - Fui detenida el 20 de febrero de 1975 en un 
--

22 
departamento de la calle Bilbao, junto a JUAN CARLOS 

-

23 
PERELMAN IDE, actualmente detenido desaparecido. El equipo 

de aprehensores iba acompafiado por el detenido Lautaro 

2S 
Videla Moya. Nos llevaron a la Villa Grimaldi donde - ·- --

2 
permanecí hasta 1, el 8 de mayo de 1975 siendo torturada de 

- -

27 
modo inimaginable. Participaron en las torturas Marcelo - -

?8 
Morén · Bri to, Miguel Krasnoff Marchenko, el sargento Tulio -

-

?.9 
Pereira, Basclay Reyes Zapata (El Troglo) y otros cuyos 

,_ 

nombres desconozco. 
30 

La mujer que participó en mi detención 
- -



1 me robó un anillo de platino y bril]a.nte que yo portaba, 
,, 

2 como recuerdo de familia, en quinta generación. - -- -

3 Además de Juan Carlos Perelman, estuve en Villa -

4 Grimaldi con los siguientes desaparecidos: · RENE ROBERTO 

5 ACUAA REYES, ALAN BRUCE CATALAN, MANUEL EDUARDO -CORTES JOO, 
- -

6 RODRIGO UGAZ MORALES, HUGO DANIEL RIOS _VIDE¡,A,IVAN MONTTI, 
-- -

7 CARMEN DIAZ DARRICARRERE, JAIME VASQUHZ SAENS, ALFREDO ROJAS 
-

8 CASTA9EDA, CARLOS CARRASCO MATUS y AR~EL MANCILLA. 
- --

9 
___ También alguien, cuyo nombre deeconozco, me dijo: 

- - -

10 
11 el viejo de Lo Hermida. Nos conocemos". Estuve, soy - - -- " -- - - - -

11 asimismo, en "La Torre", con CEDOMIL· LAUSIC, a quien mataron 
- -

12 a cadenazoe en la Villa Grimaldi. y alcancé a ser vecina 
-,_ - -

13 del cellista de la Orquesta Filarmónica ISIDRO ARIAS, 
- ,_ - - - -

1 habiendo ).ogrado conversar con él algunas horas, el 5 6 7 de 
--

15 abril de 1975 cuando lo apresaron. Luego escuché un disparo 
-

-

16 cercano a .. La Torre·· y en el bafio vi un periódico que decia 
- - - -

1 7 que Isidro Arias se había suicidado antes de ser arrestado. 
- ---

18 Posteriormente y eetando en libre plática, al eer nuevamente 
--

19 trasladada a Villa Grimaldi conversé en un patio junto a dos 
- - - --

20 mujeres que no me dieron eue nombres, pero en fotos 
-

21 posteriores que me mostraron. reconoci a CAROLINA WIFF y a 
-

22 MICHELE PEaA. · En esa ocasión me manifestaron que ''Julio" no 

23 
estaba bien y afloa después supe que 'Julio .. era CARLOS LORCA 

24 TOBAR. - 1 .. r ' . 
• . 

- - - - ~ - -- -

25 Fui expulsada del paie, rumbo a Hamburgo, el 8 de 
- - --

1 

26 
diciembre de 1976. r ! I ' . 

- -- -

27 34.- KleKNA ABA.LOS FORMA . ' f 
- - - - - - - - -

28 
• r 

• i Fui detenida. entre el 3 4 de abril de 1975 y por un 
- -

29 
contingente de · la DINA · en mi domicilio de Victoria 

- -- --·-- -

30 
Subercaeeaux . 191, compartia mi amiga Marta Marin 1 que con y 

- -
- -



su hijo inválido, quien fue amenazado, igual que la empleada - . 
·- ---

de mi casa. -- --

3 Come mi hijo 
- - Vicente Aguayo habia sido antef 
- - -

:, detenido por Edgar Ceballo Janes, de la FACH, contactÉ 
·- -

telefónicamente al Comandante Alicera, superior de Ceballoe 
~ 

- - -

y a loa diez minutos i1eg6 Roberto Fuentes Morrison, quier 
-

inquieri6 a los sujetos, que dijeron llamarse Galleguilloe 3 
-

8 
Peter Vargas y luego se fue, diciéndoles • "Llévense la". __ :! -

- - - ·- -

o Fui introducida violentamente a un vehiculo l - ·-- -

10 
transportada a la Villa Grimaldi donde Marcelo Morén Britc - -

-

1 l 
dirigió brutales interrogatorios Como me inculparon de -

-

pertenecer al MIR, les recordé que soy antigua militante de 
- - - -

la Democracia Cristiana. Se burlaron de los dirigentes DC, --

1 
especialmente de Jaime Castillo y el Presidente Frei. Luegc 

- -

me entregaron a Miguel Kraenoff Marchenko, quien tras - -- --

t r, 
fracasar er_ sus interrogatorios, hizo que me sacaran a una - -- -

1 / 
especie de patio, donde me esposaron con las manos en ls 

-

18 
espalda a un acero. 

-
Sentí gritos, alaridos, llantos de 

mujeres y 1r1e mojaron con una manguera. Después me amarraror: 

'10 
a un poste contiguo a una profunda alcantarilla abierta. 

-

2 
Continuaba sintiendo aullidos y anunciaron que me llevaban a 

2 
las ., 

de tortura, empujaron tiraron camaraa pero me y contra -

73 
un muro. Contemplé 'la tortura de otras personas y vi • a - - ·-- -

mujeres quemadas con cigarrillos y emparrillada. . Me 
llevaron donde Osvaldo Romo, quien me aplicó corriente 

-

2 
eléctrica, me abofeteó y rompió la nariz. Pude dormir una - -

27 
noche, pero hube de ver como sacaban gente que volvía. en - -

28 
pésimas eondicionee. Un muchacho de apellido · MENANTEAUX -

-
dijo que era amigo de mi hijo. Romo continuó interrogándome -. 

30 
sobre Jaime Castillo y como no le proporcioné información me - -



1 dió un · PU fi t e azo que me luxó la mandíbula y me soltó los 

dientes. Me hicieron eum~z:gir_me en liquides y me aplicaron 
- -- --

3 otras torturas. ; . 
- - - - -

__ Al llevada a una pieza con 14,teras conocí a ' ser -- -·- -- -- -

Mónica González, · mujer de CEDOMIL LAUSIC GLASINOVIC quien -

fue asesinado a cadenazos y cuyos gritos escuché. A ella, - - - . -

7 que estaba embarazada la sacaron para que hiciera comer a - - - - -

8 Cedomil, pero volvió desesperada diciéndome que él se maria. 
. - -

En una noche, me sacaron junto ·a 50 detenidos para hacernos -- ----
10 simulacro de fusilamiento. 

. . 
un 1 ' 

. 
-- - - - - - -- - - - - - r --· -, - ·- - -

1 t Fui trasladada a Cuatro Alamoa y de ahi a Tres - -

Alamas donde, · a los cuatro meses, aali en libertad. 
- -- - -

1 • 

. ·35 .. - CARENA ZOILA PKRRZ MARTINKZ 
. - - - - ------ - ·-

4 Fui detenida el 5 de marzo de 1975 'en mi domicilio - 1 - ·- --

dé Manuel Rodriguez 1485 de Osorno en un operativo conjunto 
--

del Servicio de Inteligencia Militar (SIM) y la DINA, en el 
- -- ---- -

1 7 que participaron numerosos efectivos·, entre ellos RICARDO -
18 MIRANDA, un sargento de apellido COLIPAN · y un civil 

--- -

propietario de una carnicería de namore OSCAR SOTO. Fui 
- . - - - --

'º 
trasladada con la vista vendada .al centro de ·· tortura.a de - -

71 Calial Bajo, en las afueras de Oeorno y ahi ' ee me aplicó -
') ") electricidad, se me golpeó e l vientre con varas de coligue y 

-- -
23 

ee me hizo simulac ros de f usi lamient o. El agent e Mi randa me 

24 vejó sexualmente, junto a ot ros, con prácticas de enfermo - . 

mental. · . . ' . r 

- --- -- -
2 Al quinto o sexto dia fu i trasladada a Villa - --
2 7 Grimaldi~ 1 donde permanecí once · diae en celdas pequefl.as 

28 llama.das · .. Casas Corvi ·· y en dependencias máe amplias - -
conocidas · como ,.Casas Chile .. , con la vista vendada. Este 

30 
lugar se caracterizaba por ·la crueldad de , las torturas ,~ 



, f isicas y_ ~s icol9gicas y por el constante ve.1amen sexual. . 
-

Lue go ___ f _uijransf,er ida a Cu§tro Alamos Y: de ahi fui 

llevada a_Tr es A_lamoª- en libre_plática. Permaneciendo - hasta 

14 6 16 de j~nio de 1975, fecha en aue fui liberada con 

de u na visita a Chile de una Comisión _· Internacional -
de Derechos Humanos. -- - -

Ene entrándome en la Villa Grimaldi, alrededor del - - - -- -

marzo de 1975 vi con vida y en muy malas condiciones a --- - -
ARIEL MANCIL - - LA RAMIREZ, c~yo nombre me fue proporcionado por 

1" AMELIA NEGRO N, quien le regaló su chaqueta para abrigarlo al 

ue 11 ver lo mal q estaba. 
-- - -- - --- -- - ·- --

36. GILDA DK LAS MKRCKDKS BRAVO Rlb"FO . -
- - - ---- - -- -

Fu detenida el 12 ·de septiembre de 1975 alrededor - ------ --- -
de las 20: 30 horas, en la calle Coventry, cerca de - -

n Irarrázabal, cuando me iba a juntar con Herta Leighton. Me - -

, introdujeron a un auto Fiat 125, · donde se encontraba esta - --

1 7 última~ muy maltratada .. Me condujeron a Villa Grimaldi, - -

1, \ donde, al tomarme loa datos personales, me quitaron mis - - - -

1,, pertenencias personales. Luego me llevaron a una pieza 
.,. 

mas -
11 grande,_ :iond 

7 1 _ trabajaba ~n 

e se encontraba - Georgina Ocaranza Mufioz, quien 

el Comité Pro-Paz. . 
' ---

., A . P .. ---·--- .. -- artir del 14 de septiembre pude ver a un 

detenido que se encontraba engrillado a - - -- un cajón y que, por 

7 gestos, se i dentificó, correspondiendo a GUILLERMO GONZALEZ ---
7,: _ de __ A_S_I_S_, _ quien actualmente se encuentra detenido 

... . 

--- -

desaparecido • El 28 de septiembre, al ser --
Alam os, fue el último dia que lo vi .. --- - --

que estuve ahí escuché que en la habitación -- -
traba miase encon 

moverse al la 

JORGE FUENTES ALARCON. Lo -- -
do y Georgina Ocaranza me contó 

-

trasladada a 

El primer dia 

contigua a la -

sentí hablar y 

loe detalles de 

-



1 su detención. A fines de octubre de 1975 me trasladaron a 

2 Tres Alamas y en mayo de 1976 aali en libertad . . · -
J 

. 37.- ROBRRTO ·KSTEBAN GOKKZ DONOSO 
- . --

,, ' . • • Fui detenido el 11 de septiembre de 1975 en Erasmo 

5 Escala con Libertad por un numeroso · ·contingente de -
individuos, entre los que ae encontraba Osvaldo Romo, quien 

-- -- -- ·-
1 me dio un 'fuerte golpe en los oidoa tras apresarme. Al 

- . - - - ---- - -

$3 
llegar a Villa Grimaldi fui· bajado del ! automóvil y de 

- ·- - - -- --
inmediato empezaron a golpearme. Me imputaban distintos 

- --- ·-
hechos y me golpearon con más salvajismo e intensidad al 

- - - -
J , responder de ellos. . 

no yo . ,. . 

2 
. Luego me trasladaron a una celda donde me aplicaron 

- - - - -

1 J 
electricidad en distintas partea del cuerpo. . Después me 

- -- --- - - -
sacaron a un patio donde comenzaron a golpearme contra 

T r. varios vehículos que intentaban atropellarme. 
.... 

16 
Máe tarde me trasladaron -- - a una oficina donde un 

1 7 
individuo comenzó a interrogarme y golpearme. · Finalmente se 

-- -

18 
cansó y me trasl adó a una dependencia srande donde habia 

-- . 

19 
cerca de 20 detenidos. · . í . i . . . 

·- -

"} 
El dia 13 de septiembre fue ·ingresado en esta 

]1 
última habitación un detenido que nos dio BU nombre: 

- -· 
'l7 

GUILLERMO GONZALEZ DE ASIS a quien recuerdo con todas sus 

caracteriaticas fieicae y detalles de vestuario, y el que se 

encuentra actualmente detenido desaparecido. 
- - -

1 • El 17 de septiembre de 1975 fui trasladado a Cuatro 
- --- .... _ .. - ----

?.fi 
Alamoe, donde un agente apoda.do "El Brujo'' pretendió 

--
27 

hipnotizarme, simulando yo caer en los trances que me - -
2H 

euseria. ·Estaba e.compafiado de MIGUEL KRASNOFF MARCHENKO. 

29 
Permaneci ahi hasta finales de octubre, y estuve en la 

--
1 

30 
habitación contigua a la de JORGE i FUENTES ALARCON, quien ae 



identificó a viva voz y aarró las circunstancias de eu 
r -

. detención. Se _encuentra~ctu~mente desaparecido. , -- ----

A fines de octubre fui conducido a Tres Alamas ·------

•1 desde donde_ quedé en libertad el 11 de septiembre de 1976. 

,, _______ __::ª8;;....::.:...::;::•_......:MA::.::-~-J~J __ RI _~ C~l,¡,_;;:Q:.-KDU_-__ MIDO ........... __ GALAZ_· ___ RO_--_HKRO __ ..... - -=-_.;-~ -~---~-~--- ---, 

Fui detenido el 17 de septiembre _de 1975 en -•----- -

1 Sa_ls~_a~os __ .1_ 724 _por _ef_ecti vos de la DINA, entre los que se 

encontraba Osvaldo Romo, quien procedió a ' golpearme de ------- -- -

inmediato. Fui atado con una corbata del duefio de caaa y __ 

" con las golpes quedé tirado en una · cama. · entres loa 

aprehensores también se encontraban Miguel Krasnoff ·-------- ---------------~-----~=-~~---~ 
1_, _Marchenko , Base lay_ Z_~pata Reyes (Rl Troglo), Tulio Pereira 

y otros cuyos nombres no sé, pero puedo identificar ------ ------- -----~-~---------=--==-------
f iaicamente. 

I • -- - ---•------------------___,;-~~--==-=~~~~ 
Fui conducido cerca de las 19:30 horas a la Villa ~------ -- - --- -------------------------------t 

Grimaldi y, sin interrogatorio previo ·fui desnudado y ------

1 / 
atado a una cama con ----- - huinchas metálicas donde me aplicaron __ 

I!' electricidad - en loa testiculoa, ano, pene y otras partes 

'., sensibles 
-

del cuerpo .. El violento tratamiento se debla, al ----------------~ 
~>r, parecer, a que ereyeron que yo era dirigente del MIR, idea --------------------........... ------~ 

reafirmada porque llevaba puestos unos pantalones de EULOGIO -----------------~ 
,, FRITZ MONSALVE, quien habia vivido en mi casa y fue 
' 

asesinado el 21 de febrero de 1975 .. Cerca de las 3·00 AM ------------------ -------------------1 

fui levantado de ese camarote, pues Miguel Krasnoff, quien 
-------------------------( 

:,1, participaba activamente en el interrogatorio junto a una •~------ - --------------------4 
., mujer que se burlaba de mi, creyó mi versión opuesta a la de 

-- -----------------------------------~ 
ellos. 

I Sin embargo, Romo, a quien conocía desde antes, me ------
:1anz6 al suelo y me di6 una golpiza desenfrenada en los 

'} y· -------------------------=-----------~------,;,t 
teati~ulos. :ifJ ------ Luego fui llevado a una pieza grande, muy fria, 

~>. con olor a or inee, donde babia cerca de 20 personas. 



Al di - - a S Q:U en e u con uc i i t f i d ido a un lugar cerca de 
- -

2 la. Plaza Au.fioa. alrededor de las § de la m.afiana y al volver 
-

3 nuevamente llevó la pieza chica y se me colgó de la ' se me a 
1 

4 desnudo boca abajo, durante ' oarte superior del camarote, y I' 
I • 

s toda la mafia.na, lleQando dos individuos ce.da cierto tiempo a 

6 aplicarme corriente en el ano. , En general, esta situación -- - 1 

7 de tormentos se prolongó por los primeros quince dias y en 1 

8 una ocasión me torturaron junto a una prisionera detenida -

9 anteriormente y a quien yo conocia; y en otra se practicó 

10 conmigo simulacro de fusilamiento. 
. 

un - - - ---
-- -

11 Al pasar lista, en una ocasión - mencionaron el 
-

12 nombre de JORGE FUENTES A~RCON .. ' Más - tarde, hablé con él y 
-·- -

1 

me contó de su detención en Paraguay y BU traslado a Chile. 

14 Estuv,e, en total, 35 dias en Villa Grimaldi, siendo - -- -- - - - -

15 posteriormente 1=levado Cuatro Alamos • después Tres a y a 

_Alamas, desde donde fui liberado . mediados de 1976 .. En a 

1 7 diciembre de ese afio fui testigo de la detención de FERNANDO 

18 NAVARRO en la esquina de Grecia. con Ramón Cruz. 

19 -- _Encontrándome en libertad, me encontré a boca de 

20 jarro con algunos de mis aprehensores, por· lo que decidí 
1 

21 abandonar el paie en mayo de 1977, regresando a comienzos de 

22 1987 .. 
--- - -- - --

' 

23 39.- AT,&JANDRO JOSE NURHZ SOTO 
. . 
-- --

24 Fui detenido el 21 ·-- de octubre de 1975 por numerosos 

25 individuos armados que 
-
irrumpieron en mi domicilio, 

-

26 llevándome · a una pieza, golpeándome y registrando todo por -

27 ·espacio de · tres horas. Luego me subieron B. . un Fiat 125 
-

28 donde se encontraba detenido CARLOS ·BARRERA SANCHEZ, en muy 

29 
malas condiciones. Fuimo llevadoe a Villa Grimaldi, donde 

30 
Carlos Barrera fue enseguida separado de mi para 

- -- - --



1 
d fi i l d interrogarlo. Fui interroga .o ea una o e na _ y_ Q'O ,pea o. 

- -

11 Después fui sacado a. un patio, donde se escuchaba los íilritos 

3 de Carlos Barrera. _ -- - -- - - - --- - -

Luego fui llevado a una pieza tlrande donde hay más 
---

r. detenidos para f-\Uevamente ser devuelto a ___ una ofieina de 
--

G 
interrogatorios, dirj.gidoa por Marcelo Morén y una mujer, 

-

7 
aparentemente, "la Flaca_ Alejandra" .. 

--
Al no colaborar en los 

-

interrogatorios, fui sacado otra • para ser col9;ado y a pieza 

luego vuelto a interrogar con aplicación de tormentos. ·--- ---

Cerca de las 5:00 AM fui llevado a _µna pieza grande 
- ·- - -- - - --- -

11 
junto a Carlos Barrera quien pensaba que lo iban a matar. 

-

1? 
El día 27 de octubre determinaron • trasladado a mi 

1 

13 
Cuatro Alamos, pero el vehículo no partió y me devolvieron a 

. --- - -

14 
la Villa Grimaldi para ser interrogado por Miguel _ Krasnoff 

- - ~ -.. - - -

15 
Marchenko y Osvaldo Romo; después fui subido a una camioneta 

16 
Y, . en el trayecto, dieron dinero la • me me para micro y 

- - -

17 
dejaron en libertad. . 

- - ·- - -
·- - -

l8 
A mediados de concurrí Tres Alamas . enero a a - - -- -

-

visitar a Carlos Barrera, quien me expresó haber sido 
-

2 
testigo del asesinato de IVAN OLIVARES CORONEL. ' 

1 -

21 
Abandoné el pais a comi-enzos de 1977 y regresé en - - ·-- -

1985. 
22 - -- -- - -- -

40.- SELVA IVONNK HIDALGO FORNT.KS - - - - - - - ·-- -

2 
. Fui detenida el 2 de octubre de 1975 por efectivos 

2!, 
de la · DINA que me ingresaron con la vista vendada a un - -

26 
vehículo y condujeron a Villa Grimaldi. Al llegar, un grupo 

-- - -- - -

27 
de hombres comenzó a golpearme de modo brutal, · incautándome ~-- -- --

28 
mis pertenencias y documentación. Permaneci un par de dias -

en una pieza grande junto a otras detenida.e . 
vi cuando y - --

'.30 
llevaban al bafio a JORGE FUENTES ALARCON, quien además grito 

-



1 su nombre a viva voz, por lo que todos los que estabamoa en 

2 la Villa Grimaldi sabíamos que estaba alli. 1 Desde el 2 al 

3 25 · de octubre en que permanecí en esa casa de torturas, le 
- - - - -

vi casi diario. • a -- - - - - - --- ,_ --
-

5 
En diae detuvieron mucha . gente las . esos a y 

- ,_ -- - - - - - -- -

6 
sesiones de tortura se intensificaron, participando Oavaldo 

-

7 Romo y Baaclay Zapata. En una ocasión fui desnudada 
- -

- -- -

8 
mientras un agente se masturbaba y hacia otras 

- - -
- - -

9 
asquerosidades. Como loe detenidos eramos mucho,s, los 

-

10 
agentes no tenían mucho tiempo para interrogarnos y nos 

-- -

lt 
hacinaron en una pieza, la que fue inspeccionada por Miguel 

-

12 
Krasnoff. • . 1 ' ' 

-
- -

13 
• En una ocasión en que fui sacada al bafio vi a JAIME 

- ,_ - ---

14 
OSSA GALDAMEZ quien el dia 25 de octubre sufrió un paro 

- - --

15 
cardiaco y falleció como consecuencia de las torturas. Ese 

---

16 
miamo dia. fui trasladada a Cuatro Alamoa, donde estuve dos 

-

17 
dias para ser transferida a Tres Alamos. ·· En mi primera 

18 
vieita, · me preguntaron si babia visto a Jaime Osea, quien 

-

19 
apareció en la via pública atropellado y fue ingresado al 

20 
Instituto Médico Legal. • . 

- -- - - - - - -

21 Fui dejada en libertad en mayo de 1976. 
-- -

22 
41.- RKNAN GREGORIO CASTILLO URTUBIA - - --

13 
Fui detenido el 26 de noviembre de 1975, cerca de 

las 
24 

14:00 horas, por un contingente de la DINA dirigido por 
-- -

75 
Tulio Pereira y Baeclay Zapata , en la calle Gamero de 

-

26 
Santiago .. Fui despojado de la moto marca 11 Honda 11 que 

-

27 
llevaba Y, con la vista tapada, ' introducido a un Peugeot 

404. 
28 

Me condujeron a la Villa Grimaldi donde, al llegar fui 

lanzado al euelo•y · golpeado con'pufios y patadas. 
-

30 

. . Luego fui llevado pieza pequefta donde a una muy se 
- -

-



1 
me hizo desnudarme mediante golpes y tendido en un camarote, ~-

se me aplicó electricidad en el cuerpo. Este tratamiento se ---

- - - -- ,_ 

3 
repitió a lo largo de mi permanencia en este recinto pero, 

11 

al dia siguiente de mi detención, arrestaron a ALMA MAYENKA 
- - -

5 
ALBARRACIN REYES, y mi pequeflo hijo de 2 afias y medio, - -- - -

NELSON RENAN; ella. fue llevada para ser sometida a horribles - -,- - - --

7 
torturas y a mi hijo se le mantuvo durante una semana en ·un - --- -

a 
. lugar secreto. . 

- - -- - - - -·- - - - ,_ 

9 
Mi casa fue allanada y la totalidad ge las especies 

- - - ·- -- - - - -- -

10 
de valor que habia fueron sustraídas. En la oficina de -- ·- -

1 1 
Miguel Kraanoff vi, tiempo después, un reloj de mi -

12 
propiedad. Este individuo participó en loa 

·-- - - - - - - ,_ 
-- - - - - --

13 
interrogatorios, al igual que Marcelo Morén Brito. 

- - ·--

14 
Recuerdo, además, las características físicas de numerosos 

otros agentes que me interrogaron y cuyas verdaderas - -

identidades deberán determinarse. 
- - - - ·-- - - -

1 7 
Durante mi permanencia en Villa Grimaldi v.i rotar a - - - --·- -

1J 
easi 200 personas en calidad de detenidos y en el sector --- - -

19 
denominado "La Torre··, estuve con ALEJANDRO AVALOS DAVIDSON, -

20 
hoy desaparecido .. En una celda pequefia de 80 X 80 eme. se 

-

21 
encontraba JORGE FUENTES ALARCON, a quien conocía de mis 

--

22 
tiempos de estudiante. Con él .. 

estuve en numerosas -- -

23 
oportunidades e inclusos cavamos juntos una fosa 1 contigua a 

24 
su · celda que después ae utilizó para. la basura. Jorge 

-

25 
Fuentes se encontraba. en buen eetado físico hasta que lo -

26 
dejé de ver en enero de 1976. 

- - - -- - -

77 

11 

En 1976 . 
se publicó en el Diario Oficial una - - -

-

disposición acerca de mi situación patrimonial. 
-

29 
42.- ISABEL MARGARITA WILK GONZALRZ . 

- - - - - -- - -- - -- ·-

Fui detenida el 17. de enero de 1978 en mi domicilio J -- ·- -- - -



f 

1 de Merced 433, a las 7:00 AM, por aproximadamente 10 agentes 

2 de la Central Nacional de Informaciones (CNI). Mi 

3 departamento fue saqueado y destrozado y los agentes robaron 
-

4 todas mis pertenencias. 1 

-
- - - -

5 
Se me condujo a la Villa Grimaldi, donde fui 

- - - - -- - --

6 sometida a intensos Í!nterrogatorioe y a prolongadas sesiones 
-- - -

¡; 

7 de tortura que incluían aplicación de electricidad y otros 
~ - - -

8 
tormentos, ademáa de amenazas ' a mi familia y 

- -- -- - - - - - --

9 
amedrentamientos sexuales y con perros. 

- -- - - - -- - ·- -

10 
Permanecí un total de 20 dias en la Villa Grimaldi, 

- -- ·- -- - ·- -

11 
durante los cuales pude ver a GERMAN CORTES, quien se 

'" -le 

12 
encontraba en pésimo estado · como consecuencia de las 

13 
torturas inferidas. . • : 

- -- - - ·- - -·-·--- - - - - - -

1 
Después de 20 dias de haber ·permanecido en la Villa ' 

~ 

15 Grimaldi para aer llevada a una Fiscalía Militar y 
- - - -- -- - - -

16 
ulteriormente al Centro de Orientación Femenina de Vicufia 

--

1 7 , ~~ckenna, pude enterarme que habia sido asesinado por los 
---

18 
agentes de la CNI. Su mujer, de nombre Bernardita, me 

-

19 

1' 

relat6 Germán Cortés habia sido llevado al domicilio de que 

20 
· ambos y ahi le dieron muerte los agentes. Sin embargo, en 

- --

21 la prensa figuro como muerto en un "enfrentamiento .. con la 
-

22 
CNI. 1 . 

-- - - - - - - - - --

23 
. Durante la segunda semana de mi permanencia en ese 
- -

24 
recinto, fui sometida a presuntas sesiones de hipnosis y 

25 
para comprobar BU efecto me aplicaban cigarrillos encendidos 

-

26 
y pinchazos. . . 

·- - - - - -

27 
.. 

Durante mi última. ahi, semana cesaron de torturarme - --

28 
y me llevaron cerca de la piscina para que tomara sol; 

-

29 
además me echaron cremas y sal y mejoró mi alimentación. 

-

30 
Unos dos o tres dias antes de ponerme a •dieposición de la 



Fiscalia Militar, me llevaron a un edificio céntrico. - -

7. 
Antes, me habían maquillado y me hab5.an permitido lavarme, 

-

3 
incluso el pelo. Después, apareci en __ un programa de 

- - - --

televisión absolutamente montado y manipulado. _ - -- -
1 . 

r. 
II .. - RL DKRKCHO - - -- - - --

- -- - - - -

r, 
. 

Los hechos precedentemente resefl.ados ;. constituyen 
·-- --

1 

7 
la ~omi~ión de, a. lo menos, siguientes delitos: . 

-- - - ---

1.- El delito de secuestro agravado _y_ los delitos 
- -- -

de substracción de menores, violación, detenciones ilegales, 

10 
apremios ilegitlmos, hurto, robo con fuerza en las cosas e 

- - - - --

1 
intimidación las lesiones, 

, lo prescribe en personas y segun 
' - - - -

-

el articulo 141 del Código Penal, en consonancia con los 
--

J) 
artículos 142, 361, 148, 150, 436, 440, 446 y 395 y 

-
-- -

1d 
siguientes del Código Penal. 

- - - -- - - - - --- - -

15 1 
2.- Denunciamos, asimismo, 

- --
el secuestro agravado y ' -

- - - -
1 -

16 
permanente de todas las personas cuyas identidades hemos 

- - - - -

1 7 
indicado previamente cuyo paradero , 

desconoce desde y aun se 
- -

fueron arrestadas 
. . . que Y, • 

- ··- - - - -- -
- - ·-

3.- Fluye de lo anteriormente expuesto la 
·-- - - - -

20 
existencia de una aeoci · ción ilicita que se constituyó en 

21 
algún momento preciso con el objeto de atentar contra el 

- - - ·--

7. 
orden social, contra 1 s buenas costumbres, contra las 

-
-

23 
personas . y contra las propiedades; dich organización ha 

---
-

4 
existido · como tal a lo largo de más de quince aftos en 

- - - -

15 
nuestro paia con diferentes nombr pero sin que ee sepa 
- ·- -

-

26 
exactamente como está. constituida, cuales son us objetivos 

- - - -- ·- -

7.7 
-eon excepción de las meramente delictuales-, quienes la - - -- ·-- --

integran, en que conaiaten ' exactamente SUB diferente grados 
- -

2 
de . mandos, jerarquiaa y pertenencia; esta a$rupaci6n - - - -

1 - -
1 

delictual, no 01:>atante, a perpetrado un sinnúmero de · 
1 - - - -- - -



-

, delitos, el primero de · los cuales significa el 
-

2 establecimiento de un crimen por el sólo ' hecho de • 
-

3 organizarse; tal asociación ilicita no se ha disuelto o no 
- -

4 consta para cada uno de nosotros · el momento de su 
-

disolución, puesto que muchos de sus 'integrantes continúan -
ñ actuando en la vida pública y privada y muchos . otros -la 

- -- -

1 inmensa mayoría- de miembros, • gozan 'de total impunidad; sus 
- -- -

8 en suma, estamos claramente en presencia de una asociación -- - -
q ilícita tipificada y sancionada en los articulos 292 y 

- . 

10 
siguientes del Código Penal. 

. . 
---- - -

Los delitos previamente descritos, sobre todo el de -- - --

asociación ilícita, poseen el carácter de permanentes, - -- - - --
puesto que su duración en el tiempo prescribe en la medida 

- - - - . 
J 
~ 

en que no se ha identificado a secuestradores ni 
-

secuestrados, asi como a los miembros de la organización 
-

16 
_ilici ta, ni consta que haya cesado el ' funcionamiento de esta 

- -

1 7 última. • ' 1 

-

18 Los delitos por loe cuales nos querellamos se han 
- -

1 'J 
cometido, además, con un cúmulo de circunstancias agravantes 

- - -- -- - - , 

20 
que us. ·deberá sopesar en el momento de dictar sentencia -
definitiva. . . 

~ -- - --· . 

2"} POR TANTO: ;. 
- - - --

y en mérito d e l o precedentemente expuesto, PEDIMOS 
--- - ---

a us. tener por interpuesta querella en contra de quienes 
- -

resulten responsables, s e a en carácter d,e autores, complices 
--

7. ) 
o encubridores de los delitos · . previamente enunciados, 

---
7 7 

identificarlos, 1 someterlos a proceso Y, en defini tiva, - -· -
'JS 

condenarlos a.l máximo de las penas que sefiala la Ley por la 

79 
comisión de los referidos crímene s .. 1 ' 

-

u 
, PRIMER OTROS!: . .. . 1 ' 

- - - - --



'· 

Sirvase S.S. tener presente que, en nuestra calidad 

de pe~~-9~_almente _o_fendidos_ ~or _ los delitos materia de esta 

quer~).1-ª_, nos encontramo~exentos de la obligación de rendir 

fianza de calumnias p~~a interponer_l_a_s_._~-- ------------------~ 

Sin perjuicio de las diligencias que US. _ decrete, ----· - - - . 

, desde ya, de 
. ------- -- oficio, ROGAMOS a US. i despachar ------ -- - las 

siguientes: ----------

'l ·--- --
a) Se nos cite a ratificar la presente querella _ · 

b) Se cite a las personas mencionadas 111,___ _______ _ ---·- en e~ta 

1 • Presentación como presuntos autores de loe delitos 

, ;.• mene i ~na_?._?_B_, ___ t _omán_do se la_e_ m_e_d __ i_d_a_s_ d_e_r_e_s_gu_a_r_d_o __ d_e_l __ c_a_s_· _o._,---1 

1 { 
sin perjuicio de disponer su detención o procesamiento, si -------- ------

, 1 hubiere l _ugar; • 

e) Se oficie al Registro Civil e Identificación a 
¡:, •----------------

1r; _!_i _n __ d_e __ que remi ta_ a_ US: _3 _l_ p_r_o_n_t_u_a_r_i_o _ _ c_i_v_i_l_Y __ p_e_n_a_l_, _s_i __ l_o ____ 

de las personas mencionadas en el número 

precedente; 
------ -- • - ------------- --------- - ---1 

1" d) Se oficie al Servicio Electoral, si fuere - --- --- -------- --- - -----4 
necesario a fin de que remitan a US. las direcciones de las '} --- - . --·-·-- - -- -----~----- - -----------1 

, 1 personas mencionadas en la letra b); ---- - ---~--;.__......;.;;, ___ ~ 
e) Se oficie al departamento correspondiente del ---- -- --- - ----

.. , E}_érci to_ ~e Chile _ y~ Carabineros _ de Chile a fin de obtener 

la nómina de lae personas que, a la fecha de loe hechos - --------- -
relatados en lo principal, se desempefiaban como funcionarios ., f 1 ----- -----------------------------t 
de organismos de · seguridad asignados a los lugares de 

----------- - ------------~ 
"} I 

detención mencionado e también en lo principal. ----- . --- ----- -- --

:>1l 
f) Se oficie a la s cretaria General de la - ·--- --- -

:,11 
Presidenc ia de la República, con domicilio en Palacio de La -- -

'º 
Moneda, Santiago, a fin de que remitan a us .. loa - - - -



1 antecedentes que tuvieren relación con los hechos y personas 
-

de esta querella, tal como constan en la Comisión Nacional 
-- - ·- --

1 

3 de Verdad y Reconciliación, y que obran en poder de esa 
- . - --- -

Secretaria General. de la Presidencia de la República y; - - . 

5 g) Se despache orden de investigar , - - --------- -

fl encomendándose a la Policía de Investigaciones de Chile. 
- - - -

1 J~KRCKR OTROSI: - . - - ----- "" --· -- -

R ROGAMOS a us. tener presente que designamos 
----· - -- - - - -

abogado patrocinante y conferimos poder a don CAMILO MARKS 
- - - - - -- - --

J( ) 
ALONSO, patente al dia, con domicilio en Huérfanos 1160, - - --·-

11 
Oficina 904 de Santiago. 

~ - - --- - -

- - . ----·- . 

1] - - . - ·--- -

1'1 ·- ·- 1, 

--- -- - --
1 7 -

l ij - ----·· 
1 !) - - - -

]0 - -
1 1 - -

-

2 -· -

. - - -- - -

-- - . .. - - - --

- . - -. - -
?I 

- - --- -- - --
- - -

1 

J() . . - -
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